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■ “El plan con México tiene costos, pero no hay alternativa”   

Vamos bien en la
lucha antinarco,
sostiene Clinton 
■ Se dice impresionada por el “liderazgo” de Calderón contra los cárteles
■ Señala que EU mantendrá su respaldo mediante la Iniciativa Mérida
■ Elude abordar las revelaciones de Wikileaks sobre ambas naciones      

ENCUENTRO EN GUANAJUATO

Hillary Clinton, secretaria de Estado, se reunió con la canciller mexicana Patricia Espinosa en el Museo Regional de la Alhóndiga de Granaditas. Horas más
tarde, en cita no anunciada, la funcionaria estadunidense estuvo en Los Pinos con el presidente Felipe Calderón para revisar la agenda bilateral. El jefe del
Ejecutivo mexicano subrayó la importancia de mantener la colaboración ‘‘en un espíritu de responsabilidad compartida y respeto mutuo’’ ■ Foto Carlos García 

Fallece Samuel
Ruiz, el obispo
defensor de 
los indígenas  
■ Su cuerpo será sepultado
en la catedral de San
Cristóbal de las Casas

■ 11 y 13GEORGINA SALDIERNA, ENVIADA, ALONSO URRUTIA Y CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL

“Me quema la
urgencia de unir
mi clamor al de
las etnias”, decía   

El obispo emérito ofició una misa en
la basílica de Guadalupe, en febrero
de 2005 ■ Foto Francisco Olvera 
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misión pacifista
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la lucha por los derechos     
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herencia de don Samuel
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El registro se iniciará en cinco entidades 

Blake pone en marcha cédula para menores 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 22 

Tijuana, BC, 24 de enero. El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora puso en marcha el Registro 
para Obtener la Cédula de Identidad para Menores y anunció que con éste, se inicia el proceso para integrar un 
Registro Nacional de Población más moderno. En conferencia de prensa, sostuvo que la integración o 
componentes de este instrumento están debidamente asegurados, lo cual incluirá no solamente datos de Registro 
Civil, como nombre y nacionalidad, sino también los de la CURP, y otros, como huellas dactilares y datos 
biométricos. 

Estos componentes, dijo, dan identidad a los mexicanos y la cédula les permitirá registrarlos toda su vida. “Por eso 
es un documento muy importante”. Ante el gobernador de Baja California, José Guadalupe Osuna Millán, y 
funcionarios de Naciones Unidas, estimó que para este año se logrará registrar a 12 millones de menores y que 
para el año próximo sumarán 25 millones. Adelantó que inicialmente, además de Baja California, el registro de 
menores se llevará a cabo en Colima, Jalisco, Nuevo León y Chiapas. 

Respecto de si pudiera sustituir a la credencial de elector, señaló que “la Constitución y la Ley General de 
Población establecen como destinatario de esta cédula a todos los mexicanos que así lo soliciten. Cuando 
hablamos de ciudadanos mexicanos son todos los que alcanzaron la ciudadanía, los 18 años de edad, y también 
habla del Registro Nacional de Adolescentes y Menores”. 

 

Insiste Marcos Covarrubias en que tiene ganada la gubernatura 

PRI y PRD, enfrascados en guerra sucia en Baja California Sur: 
PAN 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 38 

La Paz, BCS., 24 de enero. El candidato de la coalición Alianza es Contigo, integrada por los partidos Acción 
Nacional (PAN) y de Renovación Sudcaliforniana (PRS), Marcos Covarrubias Villaseñor, lamentó que los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD) recurran a la guerra sucia como medida 
desesperada ante su desventaja, pero advirtió que más grave sería que en las elecciones del 6 de febrero se 
suscitaran hechos que pudieran avergonzar a los habitantes de Baja California Sur. 
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Sostuvo que los sudcalifornianos ya tienen mayoría de edad para elegir de manera libre a sus representantes, sin 
presiones ni imposiciones, por lo que estaremos muy atentos para que no se violente una elección que puede ser 
histórica. Ofreció competir en forma limpia para que los ciudadanos puedan sentirse orgullosos de lo que pase en 
los comicios, en los que no está en juego un puesto en el gobierno, sino el futuro de las familias que viven en el 
estado. 

En conferencia de prensa, Covarrubias Villaseñor dijo que si fueran ciertas las acusaciones de nepotismo en su 
contra, ni la dirigencia nacional del PRD ni la del PRI lo hubieran buscado para que fuera su candidato antes de 
que él se decidiera por Acción Nacional. Reveló que lo llamaron la dirigente nacional del tricolor, Beatriz Paredes, 
y el líder electo, Humberto Moreira, así como gente del gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, y por parte 
del PRD lo buscó decenas de veces el actual abanderado a la gubernatura, Luis Armando Díaz. 

Expresó que la guerra sucia contra los candidatos de la coalición Alianza es Contigo, integrada por PAN y PRS, 
comenzó hace tiempo en diversos medios de comunicación y redes sociales. Señaló que los autores de dichas 
acusaciones son el PRI y el PRD, que ahora, según él, disputan segundo lugar, pues a estas alturas la coalición 
PAN-PRS tiene asegurada la gubernatura. Acuso además al tricolor y al sol azteca de hacer derroche de recursos 
para tratar de comprar la conciencia de los ciudadanos. 

Covarrubias Villaseñor negó los señalamientos de nepotismo en su contra y aseguró que sólo tiene dos hermanos 
que trabajan en el gobierno estatal, quienes no fueron recomendados ni contratados por él, pues obtuvieron sus 
empleos hace muchos años. Mencionó que de triunfar en los comicios del 6 de febrero realizará una auditoría a la 
actual administración, encabezada por el perredista Narciso Agúndez Montaño, para conocer el estado real de las 
finanzas de baja California Sur, y actuará si se detectan anomalías. 

 
 
 

Impugna PRI norma electoral 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 

Por considerar que viola derechos consagrados en la Carta Magna, Beatriz Paredes Rangel, dirigente nacional del 
PRI, presentó una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en contra 
del Código de Instituciones y Procedimientos Electorales local, aprobado el 16 diciembre de 2010 por la Asamblea 
Legislativa del Distrito Federal (ALDF). El recurso legal –que se presentó el viernes pasado ante el máximo 
tribunal del país– recayó en la ponencia del ministro Sergio Aguirre Anguiano, quien ya emplazó a la ALFG a que 
en un plazo de seis días naturales presente un informe para defender la legalidad de dicha aprobación. 

En su impugnación, la lideresa priísta hace valer seis conceptos de invalidez, entre otros: los requisitos impuestos 
para la creación de nuevos partidos políticos locales; los días de precampaña para los aspirantes a gobernar esta 
ciudad, y las funciones de la contraloría del Instituto Electoral del Distrito Federal. En el tema de los partidos 
políticos locales, Paredes amplía sus alegatos, incluso cita tesis del ministro José Ramón Cosío Díaz. Argumenta 
que el porcentaje impuesto en dicho código –2 por ciento del listado nominal para crear nuevos institutos políticos 
en esta ciudad–, es restrictivo y desproporcionado, a grado tal que vulnera uno de los derechos fundamentales que 
fija la Constitución, el de libre asociación. 
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Deudos de Aguas Blancas ofrecen apoyo a Aguirre; Torreblanca nunca los atendió, acusan 

Anticipa Añorve que la elección en Guerrero se dirimirá en 
tribunales 

Ya se están preparando las denuncias, afirma el candidato del tricolor  

Pide apoyo a diputados federales 

No se tolerará la violencia: Paredes 

ROBERTO GARDUÑO 

Enviado 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 37 

Acapulco, Gro., 24 de enero. La dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y sus diputados 
federales se comprometieron a respaldar a Manuel Añorve Baños en el último tramo de su campaña por la 
gubernatura de Guerrero. A su vez, el aspirante demandó mayor respaldo y dejó entrever que no las trae todas 
consigo, al adelantar que los comicios se dirimirán en los tribunales. 

Los legisladores del PRI se reunieron aquí para consensuar la agenda legislativa del próximo periodo ordinario de 
sesiones y expresaron su respaldo a Añorve Baños, quien participa en una cerrada contienda con su primo Ángel 
Heladio Aguirre, postulado por la coalición Guerrero nos Une, formada por los partidos de la Revolución 
Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia. 

Francisco Rojas, coordinador de los diputados priístas, convocó a los demás partidos a conducirse con civilidad y 
respeto el próximo domingo: Será una fiesta cívica, no una batalla para avasallar al contrincante. Debe enmarcarse 
en la paz y el respeto, con objeto de hacer inobjetable el resultado. 

Reiteró su respaldo a Manuel Añorve, quien seguramente  será el próximo gobernador. 

La lideresa nacional del tricolor, Beatriz Paredes Rangel, garantizó a Añorve respaldo incondicional y acusó al 
candidato oponente, Ángel Heladio Aguirre, de propiciar la violencia: Te vamos a ayudar a cumplir todos tus 
compromisos en Acapulco. Que lo sepan los acapulqueños, que sepan que cuentas con el respaldo del PRI para 
salir adelante con la transformación de este municipio. No vamos a permitir que la violencia, la provocación y el 
uso indiscriminado de recursos de otras regiones eviten un triunfo legítimo de los guerrerenses. 

–Trascendió una conversación entre la hija de Amalia García, Claudia Corichi, y el candidato del PRD –se le 
recordó. 
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–Lamento mucho que se haya dado esa conversación –respondió Paredes Rangel–. Me sorprendieron el tono, el 
lenguaje y, lo que es más grave, el anuncio de que se pretende alterar el clima de legalidad de la elección. El PRI es 
un partido que actúa dentro de la ley. Vamos a ganar limpiamente en Guerrero y exigimos a todos los partidos 
políticos respeto pleno a la voluntad ciudadana y civilidad. Son muy lamentables las expresiones que se dieron en 
ese diálogo. Siempre lo he dicho y lo sostengo: no me gustan las filtraciones. No tienen que ver con la forma en que 
concibo la política, pero es obvio que ese diálogo indigna a los ciudadanos. 

Para Jesús Murillo Karam, secretario general priísta, Aguirre y el dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, 
alientan la violencia en Guerrero. Me preocupa, porque es lo que generalmente hacen. Ya lo viví en Baja California 
hace tres años. Pedimos que no haya violencia. A ustedes les consta lo que se dijo hoy. Buscamos la mejor manera 
de hacer una elección pacífica, libre, en la que se respete el voto de los ciudadanos en el sentido que sea, sin 
manipulaciones y sin los recovecos a los cuales ellos están llegando para tratar de desvirtuar desde ahorita la 
elección. Será porque no la tienen ganada, ¿no? 

El propio Añorve reconoció lo cerrado de la confrontación. Llamó a los diputados federales a que el domingo 
participen como observadores, y sorprendió al augurar que el resultado podría dirimirse en tribunales. 

De eso no tengo la menor duda. Ya se está preparando una serie de denuncias ante el Instituto Estatal Electoral, 
sin fundamento, pero vamos a ganar. 

Favorecen encuestas al aspirante perredista 

Ciro Pérez Silva y Misael Habana de los Santos, Enviado y corresponsal 

Acapulco, Gro., 24 de enero. Sobrevivientes, familiares y viudas de los 17 campesinos asesinados en Aguas Blancas 
el 28 de junio de 1995 brindaron su apoyo al candidato de la coalición Guerrero nos Une, Ángel Aguirre Rivero, 
quien prometió responder demandas postergadas por anteriores gobiernos. Mi segunda gira como gobernador 
interino fue a la comunidad de Aguas Blancas. Seguido había quien me decía que tuviera cuidado y yo les respondí 
que no hacía falta, porque tengo mi conciencia tranquila. Ellos siguen reclamando justicia y tienen toda la razón, 
sostuvo Aguirre. 

En nombre de los deudos de Aguas Blancas, Mauro Hernández dijo al candidato que el grupo ahí reunido no 
estaba con otro candidato. Zeferino Torreblanca nos dio la espalda. Pedimos audiencia y nunca nos recibió. 
Queremos que usted haga el compromiso de atendernos. Acompañado por el coordinador de la bancada del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Senado, Carlos Navarrete; el vicecordinador, Silvano Aureoles 
Conejo, y el coordinador general de la campaña, Jesús Zambrano, el candidato ofreció proyectos agrícolas para las 
comunidades del municipio de Coyuca de Benítez, becas para los huérfanos y pensiones para cada uno de los 
afectados por la matanza de Aguas Blancas. 

Festejó la denuncia que interpuso el Partido Revolucionario Institucional (PRI) por la difusión de una 
conversación telefónica intervenida entre Aguirre y la senadora Claudia Corichi. Bienvenida la intervención de la 
Fepade (Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales), y si hay algún delito, que se persiga a los 
responsables. Más tarde, en una comida con la que dio inicio la novena sesión plenaria de la bancada del PRD en 
el Senado, los legisladores del sol azteca ratificaron su apoyo al candidato a Aguirre, quien según encuestas tiene 
amplia ventaja. 
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Dirigente del sol azteca en Edomex defiende alianza 
RENÉ RAMÓN Y SILVIA CHÁVEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 38 

No tenemos por qué juntar el agua y el aceite, pero sí ir juntos para lograr la alternancia en el estado de México, 
afirmó Luis Sánchez Jiménez, dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Asimismo 
consideró necesaria una alianza con los demócratas de los partidos Acción Nacional (PAN), Convergencia y del 
Trabajo (PT) para acabar con 82 años de cacicazgo, y llamó a la unidad de todos los opositores al partido 
Revolucionario Institucional (PRI) para hacer frente al grupo corrupto de Atlacomulco. 

Sánchez Jiménez respondió este lunes, en el municipio mexiquense de Nezahualcóyotl, a los priístas y perredistas 
que consideran imposible una alianza con el PAN. 

Advirtió que su partido y el blanquiazul no tienen por qué juntarse, sino sólo unir fuerzas, porque cada día crece 
más la demanda de alternancia en el gobierno estatal, que desde hace 82 años controla el grupo Atlacomulco, al 
cual pertenece el actual mandatario, Enrique Peña Nieto. 

Héctor Bautista López, senador por el estado de México, aseguró que existen condiciones para ratificar una alianza 
electoral con el PAN que incluya al PT y a Convergencia. 

El senador perredista aseguró que la consulta sobre la alianza se realizará en la última semana de febrero, y se 
dispone de todo marzo para lograr un acuerdo sobre la elección de abanderado. 

En cuanto a los posibles candidatos, Bautista López señaló que tanto en el PRD como en el PAN hay personajes 
destacados, aunque también existe la posibilidad de elegir a un aspirante que no milite en un partido. 

Apoyarán a Encinas 19 grupos: Gutiérrez Cureño 

Alejandro Encinas, aspirante del PRD a la gubernatura del estado de México, tendrá el apoyo de 19 organizaciones 
ciudadanas que promoverán el voto en su favor en igual número de municipios que concentran 75 por ciento de 
los electores del estado, informó el consejero nacional perredista, José Luis Gutiérrez Cureño. 

En entrevista colectiva en Tultitlán, consideró que Encinas es el aspirante mejor ubicado en el PRD, y por ello 
militantes del oriente de la entidad trabajan para impulsarlo en el proceso de elección interna. 

Gutiérrez Cureño, ex alcalde de Ecatepec, expuso que el PRD se alista para la consulta interna que desechará o 
confirmará su alianza con el PAN; además, militantes y otros ciudadanos ya se organizan para participar en la 
siguiente etapa, que será definir quién será el candidato. 
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Es un acto desesperado que busca afectar a Aguirre Rivero, dice 

Presenta Claudia Corichi denuncia ante PGR por espionaje 
telefónico 
ALFREDO MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 38 

Claudia Corichi García, senadora del Partido de la Revolución Democrática (PRD), presentó ayer una denuncia 
penal ante la Procuraduría General de la República contra quien o quienes resulten responsables de la 
intervención y divulgación de la llamada telefónica que hizo al candidato de la coalición Guerrero nos Une a la 
gubernatura de esa entidad, Ángel Heladio Aguirre. 

La legisladora de Zacatecas dio a conocer en un comunicado que interúso la querella, sin abundar acerca del 
contenido de la conversación con Ángel Aguirre. En tanto, fuentes ministeriales indicaron que la denuncia se 
desahogará en la Unidad de Delitos Especiales de la PGR. 

En el boletín, Corichi asegura: Es indudable que quienes participaron en este acto ilegal lo hicieron con la firme 
intención de dañar la imagen del partido al cual pertenezco, de nuestro candidato al gobierno de Guerrero y de su 
servidora, como un acto desesperado al ver que Ángel Heladio Aguirre supera ampliamente en las encuestas a los 
restantes candidatos. 

Esta querella se suma a la que presentó el pasado domingo ante la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos 
Electorales (Fepadde) la coalición formada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista 
de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) en contra de la coalición formada por los partidos de la Revolución 
Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, así como la senadora Corichi, a quien se acusó de tentativa 
de peculado. 

En la llamada privada entre Corichi y Aguirre Rivero la legisladora ofreció apoyar al candidato de izquierda con un 
grupo de bien locos, libros y dulces en la jornada electoral del próximo domingo. 
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“La elite en el poder, indiferente a la carestía” 
ANGÉLICA ENCISO L. 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 23 

Andrés Manuel López Obrador aseveró que a la elite del poder no le preocupa la economía familiar, a pesar del 
deterioro que ésta ha sufrido. 

Tan sólo –dijo–, al inicio del actual sexenio el precio de la tortilla era de 6 pesos y hoy está al doble; además, en 27 
años el salario mínimo perdió 75 por ciento de su poder adquisitivo, agregó. 

En su mensaje de los lunes transmitido por video, sostuvo que la carestía se debe a que no se hace nada por 
impulsar actividades productivas y contar con abasto suficiente. “Se sigue quitando dinero a la gente” y se cobra 
cada vez más por los servicios, afirmó. El costo de la luz y la gasolina subió más de 10 por ciento el año pasado, 
dijo. 

Explicó que estos últimos factores desatan el incremento de los precios de los artículos; asimismo, desde que se 
implantó la política neoliberal, la constante ha sido la pérdida del poder adquisitivo del salario. De acuerdo con 
estudios, agregó, de 1983 a la fecha el salario mínimo ha perdido alrededor de 75 por ciento; siempre, el aumento 
que se se le da “queda debajo de la inflación; esa es la regla”, afirmó. 

Recordó que en diciembre pasado el salario mínimo aumentó 4.1 por ciento, cuando el incremento de precios en 
2010 fue de 4.4 por ciento. 

Hace 27 años, agregó, un salario mínimo alcanzaba para comprar 51 kilogramos de tortilla, hoy sólo para cinco; se 
podían adquirir 280 piezas de pan blanco, hoy únicamente 30. Era posible comprar 12 kilogramos de frijol bayo, 
hoy nada más tres. “Esto demuestra que no hay cambio de política económica”, expresó. 

Afirmó que el ex presidente Fox siguió con la misma política económica establecida desde Carlos Salinas de 
Gortari. Lo primero que hizo, ejemplificó, fue nombrar a Francisco Gil Díaz en la Secretaría de Hacienda, quien 
había sido subsecretario en esa dependencia con Carlos Salinas. 

Dijo que actualmente José Antonio González Anaya, concuño de Salinas de Gortari, es subsecretario de ingresos 
de la Secretaría de Hacienda; “son lo mismo y es la misma política económica”. 

Recordó su propuesta de bajar precios de alimentos, proteger el salario y la economía familiar: “Nuestro proyecto 
sigue vivo; el movimiento sigue en la necesidad de que haya un verdadero cambio para que haya una política 
económica distinta”. “Vivimos tiempos de canallas; así se describe a quienes tienen a su cargo la conducción del 
país. Mientras la mayoría de los mexicanos sufre por la carestía, la elite del poder está ocupada en sus negocios”, 
concluyó. 
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Presenta informe el Centro de Estudios Espinosa Yglesias 

Reprueban especialistas la iniciativa presidencial sobre lavado 
de dinero 
ALFREDO MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 20 

El Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY) reprobó la iniciativa de ley de combate al lavado de dinero 
presentada en agosto pasado por el presidente Felipe Calderón. 

La asociación calificó con 5.6 la propuesta que el titular del Ejecutivo entregó en 2010 al Senado para su 
evaluación. 

El CEEY elaboró a finales del año pasado un informe –que desde ayer puede consultarse en la página de la 
asociación– con el apoyo de especialistas en materia financiera –entre ellos Edgardo Buscaglia, académico del 
Instituto Tecnológico Autónomo de México, y César Tello, vicepresidente de la Asociación Mexicana de Casas de 
Cambio–, el cual señala que la iniciativa no es aplicable para el caso de México, “debido a que somos un país 
dolarizado y con una economía fuertemente informal (alrededor de 65 por ciento del total de la misma)”. 

El problema es que la iniciativa “continúa obligando a quienes se encuentran ya dentro del sistema recaudatorio y 
no incluye a los que se encuentran fuera de éste para incluirlos como sujetos obligados para reportar operaciones 
financieras”, mencionó el centro en la evaluación. 

Para que esa propuesta de ley funcione, es necesario incluir cuatro aspectos básicos, precisaron en conferencia de 
prensa algunos de los analistas que realizaron el informe, denominado Proyecto de evaluación de la iniciativa de 
combate al lavado de dinero. 

Uno de esos aspectos es un modelo de prevención delineado para contener los factores de riesgo de lavado de 
dinero en los sectores formales e informales de la economía mexicana. 

Otro aspecto es obligar a todos los integrantes del sistema financiero (casas de cambio y de bolsa, así como bancos, 
entre otros), además de agentes aduanales y establecimientos de empeño y de ahorro, que reporten operaciones 
inusuales o sospechosas. 

Otro punto es la definición de un órgano encargado de la supervisión para el cumplimiento de la nueva ley, que no 
sea dependiente de Hacienda. 

Como cuarto aspecto, los expertos consultados por el CEEY señalaron como necesario establecer medidas de 
combate al financiamiento al terrorismo. 
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César Tello, vicepresidente de la Asociación Mexicana de Casas de Cambio, dijo que la iniciativa de Calderón se 
basa en las recomendaciones del Grupo de Acción Financiera sobre el Blanqueo de Capitales y Financiamiento al 
Terrorismo para países desarrollados, por lo que “no es factible para aplicarse en naciones subdesarrolladas, como 
la nuestra”. 

Expuso que el problema en México es que 65 por ciento de la economía es informal, además de que al menos la 
mitad de la población no tiene acceso a la banca, por lo que “sirve de muy poco” que se combata al lavado de 
dinero básicamente mediante la supervisión del sistema financiero. 

Jorge Romo, otro de los panelistas que colaboraron en la evaluación del CEEY, expuso que México tiene un grave 
problema de filtración y corrupción en el sistema aduanal que ha permitido que se laven 30 mil millones de 
dólares al año, según estimaciones dadas a conocer en 2009. 

 

 

Líderes de esas bancadas minimizan recientes revelaciones del sitio Wikileaks  

PRI y PAN en San Lázaro dicen que es su prioridad la Ley de 
Seguridad Nacional 

El marco jurídico actual dificulta el combate a criminales, señalan Ardelio Vargas y Luis Ovando 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
  
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 21 

Los presidentes de las comisiones de Defensa Nacional y de Seguridad Pública de la Cámara de Diputados, el 
priísta Ardelio Vargas Fosado, y el panista José Luis Ovando Patrón, respectivamente, señalaron que para sus 
bancadas es prioritario atender el tema de la Ley de Seguridad Nacional en el próximo periodo de sesiones, cuyo 
inico está programado para el primero de febrero, a fin de propiciar mejores resultados contra el crimen 
organizado. 

Ambos legisladores destacaron la urgencia de que el Congreso apruebe una ley que establezca de manera más clara 
la acción de las fuerzas armadas, ya que el marco jurídico actual dificulta el combate y mantiene deficiencias. 

Por separado y de manera particular, Ovando Patrón, del Partido Acción Nacional, insistió también en la iniciativa 
presidencial del mando único policial, pues su aprobación ayudará a fortalecer el eslabón más débil de las 
instituciones como son las policías municipales, pues en las condiciones lamentables en las que se encuentran no 
pueden brindar la seguridad que se necesita. 
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Agregó que si no se apuesta por dotar de mayor presupuesto, fortalecer el marco legal, así como la vida 
institucional y tratara esas corporaciones con dignidad, no se podrán obtener buenos resultados en la lucha contra 
el crimen organizado. 

En relación con la Ley de Seguridad Nacional, Vargas Fosado, del Partido Revolucionario Institucional insistió en 
que el Congreso debe aprobar esta ley que establece de manera más clara la acción de las fuerzas armadas, y confió 
en que los legisladores de las diversas bancadas alcancen acuerdos en el siguiente periodo ordinario de sesiones, a 
fin de aprobar reformas que ayuden a fortalecer el marco normativo en materia de seguridad. 

Petición a Washington 

Por otra parte, ninguno de los dos legisladores dio mayor importancia a las recientes revelaciones del sitio web 
Wikileaks, en las cuales se asegura que el presidente Felipe Calderón solicitó en febrero de 2010 ayuda a la 
Secretaría de Seguridad Interior de Estados Unidos, para someter a las agrupaciones del crimen organizado en 
Ciudad Juárez, Chihuahua. 

Para el priísta Vargas este tipo de informes se salen de contexto; son informes que no reúnen los requisitos para 
considerarlos como ciertos; el gobierno federal ha estado muy atento de la situación en Ciudad Juárez, dijo. 

La lucha debe ser coordinada 

En tanto, el panista Ovando Patrón consideró que la lucha contra el narcotráfico debe coordinarse entre el 
principal país consumidor del mundo, que es Estados Unidos, y la nación por donde pasa la droga, que es México, 
además de las naciones productoras. Advirtió que, de no generar políticas públicas y una coordinación conjunta, 
no habrá resultados. 

Incluso el panista dio el visto bueno a que el gobierno mexicano haya solicitado ayuda a su par estadunidense. No 
veo nada de malo que el gobierno mexicano, en una situación tan crítica como la que se encuentra Ciudad Juárez, 
pueda vincularse con gobiernos de otros países para mejorar las condiciones de vida de los ciudadanos, subrayó. 
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Somos el partido de la sensatez y la responsabilidad: Rojas 

Recrimina el PRI al gobierno federal su obsesión por las 
estrategias fallidas 
ROBERTO GARDUÑO 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 24 

Acapulco, Gro., 24 de enero. El grupo parlamentario del PRI en San Lázaro recriminó al gobierno federal su escasa 
ética al pretender aferrarse a estrategias que han demostrado su inoperancia, con elevados costos humanos, 
económicos e institucionales. 

A nombre de los diputados prístas el coordinador de la fracción, Francisco Rojas Gutiérrez, advirtió que la política 
mediática de la administración federal propicia lo más grave: desaliento y desesperanza. 

No es justo que el gobierno sea pródigo en anuncios publicitarios y no combata con eficacia la pobreza, la 
desigualdad y la violencia. 

El representante priísta aseguró que su partido está preparado para enfrentar las disyuntivas y asumir los retos 
que los grandes problemas nacionales imponen. A diferencia de otros, cuando llegamos a acuerdos, éstos se 
mantienen y se cumplen, ya que son decisiones adoptadas con sensatez, sin dejarnos presionar para obtener 
supuestos consensos que no tienen el respaldo social suficiente. Los diputados del PRI representamos al partido 
de la institucionalidad, la sensatez y la responsabilidad. 

Francisco Rojas aclaró que en su partido nadie pretende imponer sus razones ni aceptar acríticamente los 
argumentos ajenos: todas las ideas se discuten con libertad y buena fe, porque cada uno de los diputados priístas 
sabe que su primer compromiso es con el pueblo y con la nación. 

Nuestro partido es un partido vivo y vital, formado por mujeres y hombres libres que representan los anhelos y 
exigencias de nuestra sociedad diversa, pero que coinciden en los principios que dan identidad a nuestro instituto 
político y en la vocación de servir al pueblo y a la nación. 
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El grupo propondrá una modificación estructural de la ASF 

Rescate social, eje de la agenda de los diputados perredistas 

Buscan suprimir la figura del arraigo y alentar combate a la corrupción 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 24 

Ixtapa, Gro., 24 de enero. El grupo parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados definirá este martes su 
agenda para el siguiente periodo de sesiones, enfocado en el rubro de seguridad, con una estrategia de dos vías: 
rechazo a la “guerra” del gobierno de Felipe Calderón contra la delincuencia organizada y un rescate social, que 
recupere los derechos básicos a empleo, vivienda digna, educación y salud. 

“México está sumido en una ola de violencia, estamos al nivel de países que han alcanzado notoriedad mundial 
justamente por su alto grado de violencia e impunidad, y el gobierno se empeña en ‘normalizar’ la percepción de 
que la cuota de sangre es inherente al combate contra la delincuencia organizada”, señala el documento que será 
avalado hoy por los legisladores perredistas, en una reunión en la cual se espera la participación del candidato de 
la coalición Guerrero nos une, Ángel Aguirre. 

La propuesta perredista no considera la aprobación del mando único policial y en cambio plantea dotar al 
Ministerio Público de la Federación, y a los locales, de autonomía constitucional, y también modificar el proceso 
de designación y de destitución del titular de la Procuraduría General de la República. 

Además, la bancada del sol azteca considera que en el siguiente periodo de sesiones la Cámara de Diputados debe 
suprimir la figura del arraigo, fortalecer el precepto de presunción de inocencia, y aprobar una ley para la 
protección de los defensores de derechos humanos 

“Hoy la violencia alcanza a todas las personas, tanto a hombres como mujeres, niñas, niños y jóvenes, migrantes, 
empresarios, políticos, servidores públicos; no hay un solo sector o estrato social que no haya sido alcanzado”, 
lamenta. 

El análisis perredista incluye una clasificación de los estados más violentos, pero también en los que se han 
registrado “las cifras más alarmantes de feminicidios”, y en el primer lugar se ubica Jalisco. Luego, el estado de 
México –donde el PRI se negó a emitir una alerta por los asesinatos de mujeres–, el Distrito Federal, Colima, 
Aguascalientes, Durango, Puebla, Morelos, Sonora y Chihuahua. El proyecto de trabajo de los diputados del PRD 
considera también una modificación estructural de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) para concederle 
más facultades de fiscalización al gasto público federal y estatal. 

“La corrupción ha sido un mal endémico... Nuestro grupo propone el combate a la corrupción como eje 
fundamental de nuestra acción a partir de la capacidad fiscalizadora del Poder Legislativo. En una época como la 
que atraviesa México, no podemos permitir el dispendio ni el mal uso de los recursos”, resalta. 
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En ese sentido, la bancada perredista anticipa que presentará una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica del 
Congreso para que la Comisión de Vigilancia sea la que dictamine las solicitudes de auditorías para diversas 
dependencias y avance en los mecanismos de evaluación del gasto público. 

También se plantea que en la revisión de la Cuenta Pública 2009, debe darse especial seguimiento a la revisión 
que se hizo del presupuesto ejercido por Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

El PRD indica que se convocará a los otros grupos parlamentarios para aprobar una ley de rescate social “para 
recuperar la esperanza en el presente y en el futuro, la justicia social y los derechos básicos al empleo y vivienda 
digna, a la educación y a la salud”. 

Actualmente, lamenta, más de 7 millones de jóvenes se encuentran marginados de la educación, del empleo y sin 
posibilidad alguna de acceder a la cultura, circunstancia que los coloca en un estado de franca vulnerabilidad 
frente a las redes del crimen organizado. 

 

Se reúne en Los Pinos con la secretaria de Estado, Hillary Clinton 

Responsabilidad y respeto mutuo, pide Calderón a EU 
ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 13 

El presidente Felipe Calderón recibió anoche en Los Pinos a la secretaria de Estado, Hillary Clinton, en la última 
actividad que sostuvo ésta durante su visita a nuestro país. En el encuentro, que se prolongó durante poco más de 
hora y media, revisaron la agenda bilateral para el fortalecimiento de las relaciones entre México y Estados 
Unidos. 

Según informó la Presidencia de la República mediante un comunicado, Calderón subrayó en la reunión la 
importancia de mantener la colaboración en un espíritu de responsabilidad compartida y respeto mutuo, como se 
ha acordado con su homólogo Barack Obama. De igual forma, el mandatario mexicano enfatizó en la necesidad de 
fortalecer la coordinación política, acciones y mensajes en áreas de interés compartido. 

Acompañado por la secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano, el Presidente escuchó los 
planteamientos de Clinton sobre los alcances de los acuerdos alcanzados en la reunión con la canciller mexicana. 
El comunicado no abundó más en los planteamientos de la secretaria de Estado durante el encuentro en Los 
Pinos. 

En el programa original anunciado, no se consideraba la entrevista Calderón-Clinton, la que  confirmó Presidencia 
apenas ayer poco antes del mediodía. Fue la segunda reunión que han sostenido, aunque las condiciones son muy 
diferentes, pues la anterior, efectuada en marzo de 2009, se realizó apenas unas semanas después de haber 
iniciado la administración de Barack Obama y de que Clinton asumiera el cargo. 
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El fantasma colombiano 

La visita de ayer a Los Pinos estuvo precedida de un importante desencuentro, luego de que la secretaria de Estado 
considerara que la difícil situación de seguridad que enfrenta México lo  asemejaba a la Colombia de hace 20 años, 
cuando enfrentaba la fuerte presencia de los cárteles del narcotráfico. El 8 de septiembre pasado, Clinton dijo que 
en nuestro país las dimensiones adquiridas por el crimen organizado lo asemejaban ya a una insurgencia que 
controla ciertas partes del país. 

Aunque al día siguiente el propio presidente Obama salió a matizar la posición de su gobierno respecto de la 
situación prevaleciente en México, país donde hay una democracia amplia y progresista, con una economía 
creciente, y en consecuencia no se puede comparar lo que está pasando ahí con lo sucedido en Colombia, las 
afirmaciones de Clinton incomodaron al Ejecutivo federal. 

Incluso, dos días después, en una entrevista con la televisora Univisión, Calderón calificó  los planteamientos de la 
secretaria de Estado sobre México como descuidados y poco serios, en tanto que la Secretaría de Relaciones 
Exteriores rechazaba formalmente las posturas externadas por Rodham Clinton. 

Todavía el viernes pasado, en el contexto del anuncio de la visita de Hillary Clinton a México, el portavoz del 
Departamento de Estado, Philip Crowley, aseguraba que la violencia de los cárteles mexicanos representa una 
amenaza para la seguridad nacional de Estados Unidos. No creo que el tema sea si la estabilidad de nuestra 
sociedad está en riesgo, pero ciertamente es una amenaza a la seguridad nacional estadunidense, dijo. 

Wikileaks 

Igualmente, previo a la realización del encuentro, se dieron a conocer los cables de Wikileaks en donde se exhibían 
reportes de la embajada de Estados Unidos en México a la secretaria de Estado y en los cuales se daba cuenta de 
insuficiencias entre las instituciones que participan en el combate al narcotráfico. En ese contexto se informaba 
sobre posturas específicas del Ejército y la Marina, datos que también irritaron a la administración de Felipe 
Calderón. 
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Sueño con un país próspero y seguro, dice a la comunidad libanesa 

Reivindica el Presidente logros 
ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 13 

Al reunirse con la comunidad libanesa, el presidente Felipe Calderón expresó que México está llamado a hacer 
grandes cosas. Ese país en el que muchos soñamos; yo sueño con ese México que vendrá, va a ser una nación 
próspera, un México seguro, mucho más igualitario, mucho más justo, donde ningún mexicano vivirá en la 
pobreza extrema, absoluta, en la miseria. Ese México es posible. Puede estar lejos aún, pero sí es posible. 

Durante una comida efectuada en el Centro Libanés, Calderón expuso a miembros connotados de esa comunidad, 
como los empresarios Carlos Slim, Anuar Name y José Abed, lo que reivindicó como logros económicos y sociales 
de su gobierno. En ese contexto aludió a la liquidación de la empresa Luz y Fuerza del Centro, la cual era una 
pelota, una papa caliente que se venía empujando, ahora sí que de presidente en presidente, y que ya tenía que ser 
resuelta. 

Aseguró que tras la liquidación de la empresa, la Comisión Federal de Electricidad ha generado casi 700 mil 
nuevos contratos con gente que no tenía luz o no estaba formalizada con el servicio; más bien se arreglaba quién 
sabe de qué manera; empresas que tenían que poner su plantita de diesel, centros comerciales completos. Había 
un verdadero cuello de botella. 

Calderón se refirió también a su política en materia de seguridad y el combate al crimen organizado, que consideró 
un compromiso vital, pues era uno de los problemas más graves que encontró al tomar posesión. Dijo que su 
gobierno no iba a permitir, ni permitirá, que México quede en manos de criminales, pues la mayoría de la sociedad 
quiere superar este problema. De nueva cuenta se refirió a la captura o fallecimiento de 20 de los 37 principales 
dirigentes de los cárteles del narcotráfico, a quienes definió como “capos, di tuti i capi”. Recordó que en su 
anterior reunión con la comunidad libanesa, en junio de 2009, la Procuraduría General de la República había 
hecho público su programa de recompensas, que enumeraba a los 37 líderes, ofreciendo que su gobierno va por 
toda la lista. 

El Presidente planteó los indicadores que dan cuenta de lo que llamó el buen rumbo de la economía; entre ellos se 
refirió a la inflación, sobre la cual mencionó que la cifra oficial en lo que va de enero es de 0.17 por ciento, lo que 
supone que, de continuar esa tendencia, la inflación anual se ubicaría en menos de 4 por ciento. Sostuvo que el 
empleo se ha recuperado, aunque reconoció que falta mucho por hacer en esta materia y subrayó que las 
proyecciones de crecimiento de algunas firmas especializadas estiman un crecimiento de 5 por ciento para 2011. 

El presidente del Consejo Directivo del Centro Libanés, Napoleón Fillat, dijo por su parte que Calderón había 
emprendido su lucha contra la inseguridad para evitar los riesgos a la integridad física y patrimonial de la 
sociedad, por lo que reconoció los esfuerzos gubernamentales. 
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La acción debilita al Estado nacional, afirma especialista 

Por pedir ayuda a EU, Calderón podría ser “acusado de 
traición” 

Cables de Wikileaks evidencian que la lucha antinarco está “rebasada” 

KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 22 

El presidente Felipe Calderón podría ser acusado “de traición a la patria” por la petición que realizó a Estados 
Unidos para someter al crimen organizado en Ciudad Juárez, hecho que, además, debilita al Estado mexicano, 
consideró el experto en seguridad nacional Guillermo Garduño Valero. 

En tanto, la especialista Beatriz Solís destacó que dicha solicitud –revelada por Wikileaks– deja en evidencia “la 
fragilidad” y la incapacidad para combatir la corrupción en el país. 

Garduño Valero, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Iztapalapa, sostuvo que con este 
tipo de peticiones el gobierno estadunidense avanza “de forma espectacular” en su intervención en territorio 
mexicano. Consecuencia de lo anterior, aseveró, es tener un país carente de voluntad, de sentido y de orientación 
propios, y agregó que el Ejecutivo “debilita al Estado, y ¿a quién le sirve un Estado debilitado?” 

Asimismo, afirmó que Wikileaks puso al descubierto una serie de documentos confidenciales, cuyo contenido 
debió discutirse en la nación, enfatizó. Garduño Valero señaló, además, que lo que en Estados Unidos no se 
permite “en México sí”, y añadió que el país del norte ha utilizado al nuestro para que se desarrollen “una serie de 
actividades del crimen organizado”. 

Por ejemplo, afirmó, en Estados Unidos hay más de 7 mil expendios de venta de armas, de las cuales una parte 
importante llega a territorio nacional. Esto ha ocasionado que el potencial de fuego del crimen organizado “sea 10 
veces mayor al que tienen” la Fuerza Aérea, el Ejército y la Marina. El experto en seguridad nacional y narcotráfico 
apuntó que el aparato de inteligencia mexicano “fue desmontado de manera torpe”, y cuando fue restructurado, 
Estados Unidos “determinó su orientación”. El efecto de ello es contar hoy con un sistema de inteligencia 
“debilitado”, agregó, 

Por separado, la especialista Beatriz Solís, del departamento de comunicación de la UAM-Xochimilco, dijo que el 
caso de Wikileaks evidencia “lo rebasada que se encuentra la lucha contra el narcotráfico y la incapacidad que han 
mostrado todas las fuerzas del gobierno para atenderlo de manera más precisa”. Por otro lado, recordó que la 
intervención estadunidense en México –“por una u otra razón”– no es nueva. “Lo nuevo es que lo sabemos gracias 
a otros mecanismos de transparencia que el propio Estados Unidos denomina terrorismo, pero prefiero el 
terrorismo de la transparencia de la información que el otro terrorismo.” La información de Wikileaks permite ver 
“la permanente interrelación, dependencia y sumisión de México con Estados Unidos, en términos económicos y 
de estrategia militar”, enfatizó Solís. 
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El plan conlleva costos, pero no hay otra alternativa y estamos progresando, asegura 

Respalda Clinton la estrategia de Calderón contra el crimen 

Destaca avances en operativos militares para proteger derechos humanos 

Cualquier violador de garantías dentro de las fuerzas armadas deberá ser juzgado en una corte civil, recomienda 

GEORGINA SALDIERNA Y CARLOS GARCÍA 
Enviada y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 11 

Guanajuato, Gto., 24 de enero. La secretaria de Estado estadunidense, Hillary Clinton, dio aquí un espaldarazo a la 
estrategia del presidente Felipe Calderón en contra del crimen organizado, pese a las críticas que hay en su contra 
y a que el número de personas muertas supera las 34 mil. 

Reconoció que el plan conlleva costos, pero no hay otra alternativa. De hecho, manifestó que con la estrategia ya se 
están viendo resultados reales. Aún queda mucho que hacer, pero estamos progresando, dijo la funcionaria 
estadunidense, al término de una reunión de hora y media con la canciller Patricia Espinosa. 

También señaló que en los operativos militares contra la delincuencia se han observado avances en la protección 
de los derechos humanos. Pero hay que asegurarse de que cualquier violador de garantías fundamentales dentro 
de las fuerzas armadas sea juzgado en una corte civil, añadió. 

En su tercera visita a México, Clinton ratificó la decisión de su gobierno de seguir cooperando con las autoridades 
del país en su cruzada contra los cárteles de la droga. Como parte de la Iniciativa Mérida, recordó que este año se 
entregará al gobierno de Felipe Calderón apoyos por 500 millones de dólares, de los cuales 60 millones se 
destinarán a equipo de revisión no intrusivo. 

Por su lado, la secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano, manifestó la preocupación del 
gobierno mexicano por la proliferación de iniciativas locales con características discriminatorias en Estados 
Unidos, como la ley de Arizona SB1070. 

No se puede comprender que haya quien busque regresar a la aplicación de la ley con base en estereotipos, en la 
apariencia de las personas o en su origen cultural. Sería un precedente alarmante y contrario a los principios de 
tolerancia e inclusión que compartimos en América del Norte, enfatizó. 

Hillary Clinton llegó al aeropuerto de Guanajuato a la una y 15 de la tarde, una hora 15 minutos después de lo 
previsto. Allí fue recibida por el embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, y el representante del 
país en Washington, Arturo Sarukhán, así como el gobernador Juan Manuel Oliva. 
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Luego de saludar a niños de primaria que le aplaudieron al darle la bienvenida, se trasladó al Museo Regional de la 
Alhóndiga de Granaditas, donde ya la esperaba Patricia Espinosa. Las dos funcionarias depositaron una ofrenda 
en el sitio conocido como el del Fuego Simbólico, ubicado en el Recinto de los Héroes, y minutos después se 
trasladaron al salón donde dialogaron hora y media. 

La titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores estuvo acompañada por el subsecretario para América del 
Norte, Julián Ventura, y el asesor de la Presidencia para Asuntos Internacionales, Rafael Fernández de Castro, 
mientras que Clinton tuvo a su lado al subsecretario para el hemisferio occidental, Arturo Valenzuela, y a Dan 
Restrepo, asesor en asuntos hemisféricos del Consejo de Seguridad Nacional de Estados Unidos. 

El encuentro se realizó a puerta cerrada, mientras afuera del inmueble se colocó un cerco de seguridad que 
impidió el acceso a la plazuela de la Alhóndiga. No obstante hubo personas que pudieron ver bajar a la funcionaria 
estadunidense de su camioneta, la saludaron y agitaron banderitas de los dos países. Lo mismo sucedió por la 
tarde, cuando asistió al almuerzo que le ofreció el gobernador Oliva en el Teatro Juárez. 

Admiro al presidente Calderón 

Durante la conferencia de prensa, Hillary Rodham Clinton eludió referirse a las revelaciones de Wikileaks sobre 
México y la posible remoción del embajador Carlos Pascual debido al mismo tema. Eso sí, dijo admirar al 
presidente Felipe Calderón y estar impresionada por lo que llamó su liderazgo en la lucha contra el crimen 
organizado. Reiteró así que el gobierno de Barack Obama lo seguirá respaldando en su cruzada, por medio de la 
Iniciativa Mérida. 

Asimismo, aplaudió lo que hace el gobierno mexicano para reforzar el sistema judicial, al mismo tiempo que se 
ataca a los traficantes de droga. Los esfuerzos exitosos de las fuerzas armadas mexicanas merecen nuestro apoyo, 
dijo. 

Reconoció que hay críticas a la estrategia del gobierno mexicano contra la delincuencia, pero enfatizó que la 
prioridad para cualquier jefe de Estado es garantizar la seguridad de la ciudadanía. Manifestó que el presidente 
Felipe Calderón está haciendo lo que corresponde a un líder y por eso el presidente Obama y su gobierno lo están 
apoyando. 

Por último, consideró que los narcotraficantes no van a entregarse sin una terrible lucha y señaló que cometen 
actos de barbarie, como decapitar personas, para intimidar a la gente. 

Mientras las cancilleres dialogaban en el Museo Regional, en el exterior estudiantes de la Facultad de Economía de 
la Universidad de Guanajuato realizaron una manifestación en la que pidieron el cese de la violencia y no más 
armas provenientes de Estados Unidos. 

Al final, los jóvenes siguieron a Clinton lanzando consignas durante un recorrido que la secretaria de Estado hizo 
por el Centro Histórico de la ciudad de Guanajuato. 
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Asesinan a priísta en Atoyac 
SERGIO OCAMPO ARISTA,, CORRESPONSAL,, Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 38 

Chilpancingo, Gro., 24 de enero. Esta mañana varios sujetos asesinaron a balazos a Régulo Cabrera Andrés, 
presunto dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el poblado El Paraíso, municipio de Atoyac de 
Álvarez, en la Costa Grande. 

El líder estatal del tricolor, Efrén Leyva Acevedo, dijo en un boletín que Cabrera Andrés, de 35 años, fue ultimado 
a sangre fría y con saña inaudita luego de participar con sus bases en un acto partidista celebrado el domingo en El 
Paraíso junto al candidato a la gubernatura por la coalición Tiempos Mejores para Guerrero, Manuel Añorve 
Baños. 

Leyva Acevedo señaló: Lamentablemente están cumpliéndose los actos orquestados por la senadora Claudia 
Corichi García y el candidato a la gubernatura de la coalición Guerrero nos Une, Ángel Aguirre Rivero, en los que 
se anunciaba la participación de locos zacatecanos. 

Sin embargo, el diputado federal perredista Armando Ríos Píter señaló que se trasladó a la comunidad donde vivía 
el occiso y descubrió que éste no es dirigente del PRI, sino un trabajador del Centro de Estudios Tecnológicos 
Agropecuarios de Atoyac. 

Culpan al PRD 

Según el líder priísta, Cabrera Andrés fue ejecutado frente a sus hijos, uno de 11 años y otro de 13 años, quienes 
resultaron lesionados, al igual que su esposa, Isela Félix Rodríguez, quien denunció los hechos y acusó a militantes 
del Partido de la Revolución Democrática (PRD), coligado con los del Trabajo (PT) y Convergencia en la 
postulación de Aguirre. 

La exigencia de los priístas y la sociedad guerrerense es que el PRD y su candidato detengan el clima de violencia 
criminal que anunciaron y que hoy nos lleva a lamentar el asesinato del líder natural de la comunidad de El 
Paraíso, indicó Leyva Acevedo. 

La fracción del PRI en la Cámara de Diputados demandó a las autoridades castigar a los responsables del 
homicidio, perpetrado cinco días antes de la elección de gobernador. 

A su vez, Emilio Ulloa Pérez, representante del partido Convergencia en la Costa Chica de Guerrero, expuso que 
sucesos como el homicidio Cabrera Andrés han teñido de violencia el proceso electoral y advirtió que el PRI busca 
sacar provecho de esta muerte. 
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Vaticina ante diputados federales del PRD que eso será algún día, no muy lejano 

Confía Ebrard en que programas del DF serán norma en el país 

Critica a quienes con recursos ante la Corte pretenden echar abajo lo alcanzado en 13 años de gobiernos de 
izquierda 

Esa situación puede poner en riesgo el marco de protección social, dice 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 40 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal (GDF), Marcelo Ebrard, fustigó a los actores políticos que por medio de 
recursos legales ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) pretenden echar abajo todo lo que la 
ciudad ha ganado y consolidado en beneficio de su población, como es su programa de protección social. 

“Hace poco –dijo– vivimos un proceso en la Corte en torno a que la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
regule cómo se organiza la Procuraduría General de Justicia; vivimos también hace poco varios casos ante la Corte 
en contra de decisiones tomadas por la Asamblea para proteger derechos de las personas”. 

Esa situación, explicó, “nos afecta en nuestra vida cotidiana y puede poner en riesgo, a mediano plazo, lo que la 
ciudad ha ganado, resuelto y consolidado, como su programa de protección social, la protección de los derechos de 
todos y todas, y, en pocas palabras, la forma de vida que nos hemos querido dar en la ciudad de México”. 

Al hablar ante los diputados federales del PRD que ayer presentaron su primer Informe de labores, encabezados 
por su coordinador, Alejandro Encinas, el Ejecutivo local confió en que ese marco de protección social, económica 
y política que impera en esta capital “algún día, no muy lejano (...), será la norma en todo México”. 

Ante líderes del PRD-DF, funcionarios de su gabinete y titulares de diversos órganos autónomos, como el Instituto 
de Acceso a la Información Pública del Distrito Federal (Infodf), Ebrard subrayó que aquí hay derechos, 
instituciones y normas que no existen en otras partes del país, como el sistema de protección social más grande de 
América Latina, construido después de 13 años de gobiernos de izquierda. 

En este logro, agregó, tuvieron que ver los actuales diputados federales que fueron electos en 2009 en esta capital, 
pues en la pasada discusión del Presupuesto de la Federación lucharon arduamente para conseguir poco más de 7 
mil 400 millones de pesos para el DF, con lo que ayudaron a que la ciudad de México “no haya caído en un colapso 
presupuestal”. 

De no haber sido así –explicó–, ya se hubieran suspendido las obras de la línea 12 del Metro, no se tendrían 
recursos para ampliar los hospitales o para reparar el drenaje profundo. Por último, reconoció la intención de 
impulsar desde el recinto de San Lázaro la reforma política del Distrito Federal, para poder así tener una 
constitución propia y que las decisiones que tomen la Asamblea Legislativa o las instancias locales “se respeten y 
tengan plena protección las decisiones propias de la ciudad”. 
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Vigilará la situación patrimonial de magistrados, jueces y otros 

Emite el CJF acuerdo sobre sanciones a funcionarios por faltas 
administrativas 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 18 

Con el fin de “ofrecer a la sociedad mexicana la seguridad” de que jueces, magistrados y funcionarios del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) “se encuentran sujetos a un régimen de responsabilidad administrativa, además 
del deber de guiar su conducta con honestidad, legalidad, probidad, lealtad y eficiencia”, el Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) emitió un acuerdo general que precisa los procedimientos y las posibles sanciones a los 
servidores públicos que incurran en faltas administrativas o penales. 

Además se dará seguimiento a la situación patrimonial de magistrados, jueces, consejeros y funcionarios 
judiciales. 

El documento, publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación, da mayores atribuciones al CJF en el proceso 
de investigación de faltas administrativas y abre la puerta para que, si en el curso de una investigación se 
encuentran irregularidades en la situación patrimonial de los funcionarios, se amplíe la indagatoria con el fin de 
determinar si los ingresos reportados ante la autoridad correspondiente son lícitos. 

También prevé el texto –el cual fue aprobado en noviembre pasado, antes de que Juan N. Silva Meza, ministro de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación y titular del CJF, sucediera en el cargo a Guillermo I. Ortiz Mayagoitia– 
que un servidor público sea separado del cargo durante la investigación, la cual no podrá durar más de seis meses. 

El procedimiento de responsabilidad administrativa –que abarca desde magistrados y jueces hasta funcionarios 
jurisdiccionales y administrativos, incluyendo a los consejeros– puede iniciarse de oficio, por queja o denuncia, la 
cual puede ser presentada por cualquier persona o por el Ministerio Público Federal; es decir, la Procuraduría 
General de la República. 

También se admiten denuncias anónimas, siempre y cuando “estén acompañadas de pruebas documentales 
fehacientes”. 

Las sanciones son las previstas en la ley y van desde la amonestación pública o privada hasta la destitución del 
cargo. 

Además, la contraloría del PJF inscribirá en el Registro de Servidores Públicos Sancionados los castigos impuestos 
y las resoluciones emitidas por los órganos competentes. 

Si en el transcurso de una investigación, “los resultados obtenidos revelan alguna incongruencia con relación a los 
bienes que integran el patrimonio de un servidor público”, el funcionario deberá aclarar su situación ante la 
contraloría, que entregará un informe al pleno del consejo. 
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La diputada Esthela Damián presentará punto de acuerdo en la Comisión Permanente 

Exigen volver a examinar expediente y emitir alerta de género 
en Edomex 
JOSÉ A. ROMÁN Y PATRICIA MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Martes 25 de enero de 2011, p. 19 

La presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, la diputada Esthela Damián 
Peralta, presentará mañana en la sesión de la Comisión Permanente un punto de acuerdo para que el Sistema 
Nacional para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres rexamine el expediente del 
caso y emita a la brevedad una solicitud de alerta de género en el estado de México. 

La legisladora perredista señaló que la justificación reciente para declarar la improcedencia de tal petición 
privilegió los intereses políticos priístas con el fin de proteger al gobernador Enrique Peña Nieto. 

Según datos de organizaciones de derechos humanos, en esa entidad existe un patrón sistemático de violencia 
contra las mujeres, el cual no está debidamente atendido por las autoridades encargadas de la procuración y 
administración de justicia, expuso. 

Resaltó que la Procuraduría General de Justicia mexiquense documenta 4 mil 773 denuncias por violación sólo en 
los últimos 18 meses, así como 922 homicidios dolosos de mujeres entre enero de 2005 y agosto de 2010. 

A su vez, la Coordinadora Metropolitana Contra la Militarización y la Violencia anunció movilizaciones en esta 
capital en rechazo a la “guerra que ha impulsado el gobierno de Felipe Calderón” y a la violencia de Estado, así 
como en demanda del cese de los juvenicidios y feminicidios. 

El próximo 17 de febrero habrá una marcha del monumento a Álvaro Obregón a la rectoría de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), la cual finalizará con la colocación de una veladora por cada una de las 
muertes a consecuencia de la que llamaron violencia de Estado. En Chihuahua, Oaxaca y Baja California se 
realizarán manifestaciones similares. 

A finales de este mes se llevará a cabo un ayuno de 24 horas en Ciudad Juárez, apoyado por organizaciones de 
derechos humanos del norte del país. 

Durante febrero se realizarán caminatas en el Instituto Politécnico Nacional (en Zacatenco, el día 8), en el plantel 
Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (el 11) y en la UNAM (el 14). El día 18 se llevará a cabo en 
el auditorio Alfonso Caso de Ciudad Universitaria un foro sobre la militarización y violencia en el país. 
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Astillero 

Gerente del sexenio 

Fan se SuperFeli 

Adiós a don Samuel 

Sicarios electorales 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La encargada de relaciones públicas de la Blanca Casa matriz entregó ayer un diploma verbal de reconocimiento a 
quien se ha ganado en la sucursal mexicana el título de Gerente del Sexenio, el especialista en guerras que acaban 
siendo luchas en superlibre, Felipe Calderón, también conocido como El Licenciado. Además, para incentivar la 
productividad de la plantilla local, la supervisora Clinton extendió un cheque, provisionalmente de utilería, por 
500 millones de dólares para que los empleados nativos puedan desarrollar el libreto de intervencionismo 
alegremente permitido (en realidad, anhelado) por el feliPato, que se denomina Iniciativa Mérida pero que desde 
siempre se ha sabido que es una nueva versión de la historia original de El Caballo de Troya. 

Hillary, quien practicó el don de lenguas (malpensados, absténganse de inferencias becarias) al convertir en 
palabrería elogiosa y épica el idioma de sangre y dolor que ha impuesto Calderón como oficial en todo el país. 
Glosolalia divina, virtual trance religioso, que permitió a la poseída secretaria de Estado declararse fan del 
curandero mexicano, Felipe de Los Pinos (lo cura todo armado de fuego), y elogiar sus varios hechos prodigiosos, 
su valentía blindada, su preclara visión que por pura coincidencia es la misma que los gringos desean (¡milagro, 
milagro!): Gran Felipe Guerrero, al que aplaude la taimada señora Clinton, quien suele cegar con ditirambos a los 
que luego caen en las trampas sembradas bajo los tapancos de las ceremonias pomposas. No le queda de otra al 
SuperFeli más que seguir adelante y no detenerse, pero cuenta con todo el apoyo del gobierno estadunidense, dice 
la actoralmente emocionada Hillary (feliz también está El Licenciado, pues con la alharaca clintoniana ve 
temporalmente superado el trago amargo de que Wikileaks lo haya balconeado como solicitante de ayuda gringa 
para pacificar una plaza hirviente y aparentar que algunos logros se alcanzaban; por fortuna, Janet de Habsburgo 
no aceptó la corona de Ciudad Juárez). Reunido con un segmento escogido de la comunidad libanesa, el objeto de 
las alabanzas envenenadas filosofaba sobre la improcedencia de las viejas ideas, ideas añejas, obsoletas, que han 
mostrado su daño, en la que se piensa que lo correcto o lo conveniente es simplemente engañar o transar o 
debilitar, precisamente, los valores que forman a cualquier sociedad.  

Pinolerismo de nota roja llevada a la sublimación institucional, pues el licenciado Calderón presumiría a su selecta 
audiencia que durante su administración han muerto o han sido encarcelados 20 de los “37 capos, di tutti capi, 
digamos” que eran los más buscados del país apenas dos años atrás (pero a uno de ellos nomás no lo agarran, grita 
desde gayola algún abonado a esta columna que no entiende de qué se trata el asunto y prefiere seguir viendo su 
telenovela preferida). En tanto, en Nuevo León, ocho personas presuntamente dedicadas al narcotráfico eran 
abatidas y en varios puntos urbanos se repetían los narcobloqueos ya correlativos a todo enfrentamiento más o 
menos importante. En Ciudad Juárez subía a siete el número de jóvenes asesinados en un campo de futbol.  
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Y en la capital del país los marinos ponían el pie combativo en la colonia del Valle, a propósito de una denuncia 
ciudadana que igual sirve para capturar a culpables que para agredir a inocentes, botado al cesto de la basura el 
latoso procedimiento viejo, añejo, obsoleto, de las denuncias ante un agente del Ministerio Público, la valoración 
jurídica, la apertura o desistimiento de acciones penales e incluso la solicitud a un juez para que con criterio 
jurídico decidiera si la fuerza pública debía actuar en determinado caso. Uf: el México que se fue. 

Don Samuel se ha ido y su partida provoca dolor en la franja social comprometida con los cambios sociales 
progresistas y con la defensa de los marginados y maltratados, en especial los indígenas (obviamente, hubo voces 
de oportunismo e hipocresía, una de ellas la de la mencionada Hillary, que también expresó distraídas 
condolencias por la muerte del obispo emérito; el licenciado de la gran caldera nacional hasta un minuto de 
silencio pidió durante una comida preferencial por los ricos a la que asistía). Siguen adelante otros religiosos de 
similares posturas, como el obispo de Saltillo, Raúl Vera, el sacerdote Miguel Concha y algunos presbíteros de 
zonas de Oaxaca y Chiapas, entre otros, dispuestos siempre a la solidaridad con las causas justas, defensores de los 
derechos humanos, convencidos de la importancia de acompañar los procesos de lucha de mexicanos por sus 
derechos. Pero el fallecimiento del histórico obispo de San Cristóbal hace más evidente la enorme distancia que 
separa hoy el caminar doliente de la gran mayoría nacional respecto de la conducta acomodaticia, privilegiada y 
cómplice con el poder que practica la mayor parte del clero mexicano. La figura y el ejemplo del que se ha ido, y la 
persistencia de quienes con su ejemplo continúan, contrastan vivamente con los andares de personajes frívolos, 
ambiciosos y enriquecidos como Norberto Rivera, Juan Sandoval y Onésimo Cepeda, por citar los casos más 
escandalosos. Descanse en paz Tatic, quien hizo de la suya una vida de lucha y compromiso. 

Los comicios de Guerrero van en camino de convertirse en un episodio más de violencia producida por la 
delincuencia organizada. No necesariamente la relacionada con el narcotráfico, aunque ese factor está siempre 
presente en la política de la entidad. Pero sí con la delincuencia electoral organizada, dado que las principales 
partes contendientes están concentrando en la plaza lo mejor de sus catálogos negros, una especie de sicarios de 
urnas y boletas. No hay causa noble por defender en esa refriega, es el pleito de cárteles escindidos, la lucha 
descarnada por el poder, el botín y los intereses de las cúpulas promotoras, el figueroismo sangriento por un lado y 
el oportunismo ambicioso del chuchismo-marcelismo por otro. ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Pevemista ganó la nota 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

En el cónclave de los diputados del PRI y en presencia de la dirigencia nacional del tricolor, el coordinador de los 
diputados del PVEM, Juan José Guerra, les ganó la nota. Mientras dirigentes partidistas y diputados del PRI 
centraron sus comentarios en la agenda para el próximo periodo de sesiones, su aliado del PVEM les recordó que 
nada es más importante que asegurar este año las victorias de sus candidatos a los gobiernos de Guerrero, Baja 
California Sur, México, Nayarit y Coahuila. 

En la plenaria de diputados, efectuada en Acapulco, la presidenta del PRI, Beatriz Paredes, dijo que, a pesar de la 
actividad político-electoral, no habrá parálisis en las labores legislativas, pues los congresistas impulsarán 
reformas para cumplir sus propuestas de campaña, entre las cuales destaca la creación del seguro de desempleo. 
El coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas Gutiérrez, anticipó que impulsarán iniciativas para 
contener aumentos a gasolinas y productos básicos, los cuales dan como resultado que los salarios tengan menor 
poder de compra. 

La cosecha 

El encuentro de diputados priístas se inició con una demora de más de media hora, por el retraso del candidato a 
gobernador de Guerrero, Manuel Añorve Baños, a quien los legisladores ofrecieron respaldo… 

Entre los acuerdos que seguramente serán ratificados está la propuesta del presidente de la Comisión de Régimen, 
Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, Jesús Rodríguez Hernández, de trabajar con conferencia con el Senado, 
para concluir la nueva Ley Orgánica del Congreso, la cual permitirá a los legisladores mayor control y 
transparencia en el manejo de sus presupuestos… 

En Baja California Sur, pese a las críticas de dirigentes de otros partidos, estuvieron el pasado fin de semana en la 
península, en apoyo de los candidatos del PRI, los gobernadores de Yucatán, Ivonne Ortega, y de Zacatecas, 
Miguel Alonso Reyes. A partir del miércoles venidero los candidatos a gobernador, Ricardo Barroso, y a presidenta 
municipal de La Paz, Esthela Ponce, recibirán el respaldo del grupo del PRI en el Senado, encabezado por Manlio 
Fabio Beltrones… 

En encuentro con el embajador de Uruguay en México, Rodolfo Camarosano Bersani, el director de Liconsa, Jesús 
Galván Muñoz, destacó que hasta hace menos de 10 años esa empresa estatal importaba todo el lácteo que 
industrializaba y distribuía mediante su Programa de Abasto Social y que, gracias a un vigoroso plan de compra de 
leche nacional, a la fecha sólo 30 por ciento del alimento proviene del exterior… 

Con el fin de proteger el derecho de los mexicanos a la intimidad, expertos en medicina y derecho revisarán el 
impacto de la nueva cédula de identidad, anunciada por el gobierno federal, en un foro organizado por los 
institutos Federal Acceso a la Información y Protección de Datos, y Nacional de Medicina Genómica, a realizarse el 
próximo día 28… 
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México SA 

Crece el empleo eventual 

Javier Lozano y el regateo 

La robusta informalidad 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

En días pasados un carismático integrante del gabinetazo se rasgó las vestiduras frente al inquilino de Los Pinos, 
porque, dijo, no debemos los mexicanos regatearnos ni escatimar ni desestimar las buenas noticias que en materia 
de economía y empleo tenemos hoy en México, sobre todo, a la luz de un año tan difícil como el que tuvimos en 
2009 por tantos problemas que pasamos, y que gracias a la participación de todos pudimos juntos superar. 

Como son muchos los carismáticos que integran el gabinetazo calderonista, hay que precisar que el aludido no es 
otro que Javier Lozano Alarcón quien, dicho sea de paso, gran favor le haría al país si se dedicara de lleno a lo que 
aparentemente domina (obvio es que no se trata del sector laboral, sino de la música clásica). En vía de mientras, 
todo indica que el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados hizo caso omiso de la 
exigencia del susodicho, porque no sólo regateó aquello de las buenas noticias en materia de empleo, sino que, tras 
contextualizar los resultados, elaboró una sólida numeralia del caso (El mercado laboral al cierre de 2010: el 
empleo eventual al alza), de la que se toman los siguientes elementos. 

El año cerró con un aumento en el empleo asegurado (730 mil 348 trabajadores), pero cuando se comparan las 
cifras con las de octubre de 2008 (reconocimiento oficial de la crisis), tal aumento se reduce a 135 mil 794 
cotizantes adicionales. Es relevante anotar que aunque el número de trabajadores permanentes superó al dato de 
diciembre de 2009 por 512 mil 33 personas (4.16 por ciento), el avance prácticamente se desvanece al compararlo 
con la cifra observada al comienzo de la crisis (octubre de 2008), pues desde entonces sólo se han añadido mil 127 
cotizantes permanentes (0.01 por ciento). 

En contraste, el número de cotizantes eventuales llegó a un millón 785 mil 801, es decir, que durante el año se 
agregaron 218 mil 315 empleados en esa modalidad (13.93 por ciento), cifra que se ajusta a 134 mil 667 
trabajadores (8.16 por ciento) si se compara con respecto a octubre de 2008. Lo anterior implica que, desde el 
inicio de la crisis, de octubre de 2008 y hasta diciembre de 2010, sólo se creó un empleo permanente por cada 120 
eventuales. Este desproporcionado incremento puede ser resultado de las reformas a la Ley del Seguro Social en 
materia de outsourcing, que entraron en vigor el 10 de julio de 2009. Tal modificación obliga al empresario a 
notificar al IMSS cuando subcontrate trabajadores. 

El análisis de las variaciones en el número de trabajadores eventuales urbanos cotizantes al IMSS revela que sólo 
en el sector comercio y los servicios se presentaron incrementos inusuales en el número de asegurados (durante 
marzo y mayo de 2010, respectivamente), los cuales, aunque se pueden atribuir al citado cambio legal, se 
diluyeron rápidamente durante el transcurso del año. Además, el comportamiento de empleo en el resto de los 
sectores económicos no parece corresponder con este mismo patrón.  
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En cambio, el sector de la construcción, que hasta antes de la crisis aportaba la mayor proporción de trabajadores 
eventuales (en promedio el 43 por ciento del total) perdió plazas eventuales de manera acelerada desde enero de 
2008 y hasta marzo de 2010, y aunque muestra una incipiente recuperación aún persiste una brecha de 39 mil 97 
empleos con respecto a los valores anteriores a la crisis. Por su parte, el sector de industrias de la transformación 
observa un importante cambio estructural a partir de octubre de 2009, que aumentó la plantilla eventual del 
sector en 38 por ciento. Esto puede reflejar una modificación en las estrategias de producción de los empresarios, 
que con el fin de ganar flexibilidad en sus decisiones, privilegian el empleo eventual, lo cual redunda en 
inseguridad para los trabajadores. 

La cifra de empleos creados durante 2010 es sensiblemente menor a los creados durante 1996, situaciones 
comparables pues ambas sucedieron a dos años del comienzo de graves crisis económicas. Mientras en 1996 se 
registró un incremento de 825 mil 223 trabajadores permanentes y eventuales urbanos, en 2010 el crecimiento fue 
de sólo 730 mil 348. Esta brecha se sostiene si se comparan las cifras de trabajadores permanentes, pues durante 
1996 se crearon 661 mil 24 de ese tipo de plazas, mientras en 2010 aumentaron sólo 512 mil 33. 

El número de empleos creados en el sector formal (cuyo mejor indicador aproximado es la variación de cotizantes 
al IMSS) ha presentado durante la presente década un fuerte rezago: desde 2000 se han añadido 8.4 millones de 
personas a la población económicamente activa (PEA), pero sólo se han creado 2.8 millones de empleos con 
prestaciones de seguridad social, es decir, existe un rezago acumulado de 5.6 millones de empleos formales desde 
2000. 

Así, la única válvula de escape para la subsistencia de la población continúa siendo el empleo en sector informal. 
El Inegi reportó que hasta el tercer trimestre de 2010, 12 millones 444 mil personas trabajaron en la informalidad, 
lo que equivale a 28 por ciento de la PEA y significa que por cada 100 empleos formales existían 84 informales. La 
ocupación en este sector alcanzó su máximo histórico durante el segundo trimestre del año pasado (12.85 
millones). El crecimiento del empleo informal, como el aumento atípicamente bajo de la PEA que se observó en 
2010, han dado una relativa estabilidad a la tasa (oficial) nacional de desocupación, y pese a ello ésta se mantiene 
1.5 puntos porcentuales por arriba respecto a los niveles anteriores a la crisis. 

En materia salarial, en 2010 se profundizó el cambio regresivo en la distribución: por un lado, el número de 
trabajadores con ingresos superiores a cinco salarios mínimos disminuyó 22.8 por ciento entre el tercer trimestre 
de 2008 e igual periodo de 2010; por el otro, los que ganan tres salarios mínimos como máximo se incrementaron 
4.65 por ciento en el mismo lapso, con lo que se mantiene al alza el grupo de trabajadores con salarios bajos. 
Además, el aumento al mini ingreso aprobado para 2011, lejos de presentar una mejoría para los trabajadores 
representó una pérdida en términos reales de 5.11 pesos mensuales. De 2000 a la fecha, el salario mínimo ha 
crecido 57.8 por ciento, la inflación general 69 por ciento y los precios de la canasta básica 76.08 por ciento. 

El regateo, pues. 

Las rebanadas del pastel 

Un sentido adiós a don Samuel Ruiz, incansable luchador social. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Samuel Ruiz: pérdida y compromiso 

La muerte del obispo emérito de San Cristóbal de las Casas, Samuel Ruiz –tatic, como lo llamaban, en lengua 
tzotzil los indígenas de Chiapas—, ocurrida ayer en esta capital, deja un amplio y profundo sentir de orfandad para 
los pueblos indígenas de México, los organismos defensores de los derechos humanos, los sectores progresistas de 
la Iglesia católica y, en general, para los ciudadanos que aspiran a un país más justo, digno y equitativo. 

Las múltiples y diversas voces que lamentaron ayer el fallecimiento –políticos, organizaciones no 
gubernamentales, académicos, dirigentes sociales y representantes religiosos– permiten ponderar la 
trascendencia del hecho: el país ha perdido a su más emblemático representante en el campo de la teología de la 
liberación –y precursor, por añadidura, de la llamada teología indígena–; a un defensor incansable de los derechos 
humanos; al obispo de los indios y de los pobres, como se le conocía, pero sobre todo, a un hombre de 
extraordinaria sensibilidad hacia las lacerantes injusticias que padecen, desde siempre, las mayorías 
depauperadas y los pueblos originarios en concreto, y que se han ido extendiendo y agravando en forma 
exasperante y alarmante en tiempos recientes. 

Esa sensibilidad lo hizo transitar, a lo largo de una labor pastoral que lo mantuvo cuatro décadas al frente de la 
diócesis de San Cristóbal, de la tarea meramente evangelizadora de los pueblos indígenas a una visión que 
persigue el empoderamiento de éstos, que reivindica su papel protagónico como sujetos históricos y que es 
consciente de que el mejoramiento de sus condiciones de vida está fuertemente vinculado con cambios profundos 
en la estructura social. 

Es significativo, y a la vez revelador de la ausencia de referentes éticos propios del grupo que detenta el poder, el 
hecho de que la Presidencia de la República haya reconocido ayer a Samuel Ruiz como pieza esencial para alcanzar 
la paz en el estado de Chiapas –en referencia a su participación como mediador en esa entidad tras el 
levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, en 1994–, como si el religioso hubiese desempeñado 
un papel cercano, cuando no al servicio, de las elites políticas. Ante ello, es importante recordar que el 
compromiso del tatic siempre estuvo con las causas de los marginados, los sin voz, los de abajo; que padeció, por 
ello, una campaña de persecución y hostigamiento político y religioso, y que, durante sus últimos años, continuó 
denunciando la indolencia de los gobiernos hacia el carácter irresuelto de la cuestión indígena en el país. 

En todo caso, preferible a los halagos inciertos y a las palabras vacías sería un compromiso efectivo de la autoridad 
con la atención y la solución de la problemática de los indígenas, que siguen padeciendo, cada vez que deben 
relacionarse con instancias políticas formales, un rosario de abusos y atropellos sistemáticos del poder público, así 
como obstáculos al pleno ejercicio de su ciudadanía. La corrección de las circunstancias legales que han hecho 
posible la marginación, la explotación y la discriminación de los pueblos originarios por parte de la autoridad –y 
que no fueron correctamente atacadas en el conjunto de reformas legales de hace una década en la materia– 
tendría que ser vista como el mejor homenaje, y acaso el único presentable y congruente, del grupo gobernante a la 
memoria de Samuel Ruiz. 

En los difíciles tiempos que corren en la actualidad, resulta doblemente valioso y necesario el legado que el tatic 
deja en sus seguidores pastorales, en sus feligreses y en millones de ciudadanos conscientes y comprometidos con 
la transformación social de la nación. Descanse en paz.  
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Antonio Baranda 
E n v i a d o

GUANAJUATO.- Hillary Clinton, 
Secretaria de Estado de Estados 
Unidos, respaldó ayer la lucha 
frontal contra el crimen organiza-
do emprendida por el Presidente 
Felipe Calderón, la cual ha cobra-
do la vida de más de 32 mil perso-
nas en lo que va del sexenio.

En conferencia conjunta con 
la Canciller mexicana, Patricia Es-
pinosa, la funcionaria estadouni-
dense destacó que el Gobierno fe-

deral no tiene otra alternativa que 
seguir adelante con su estrategia 
anticrimen.

“Quiero decir que lo que el 
Presidente Calderón ha hecho es 
absolutamente necesario. Si fuera 
algo fácil, ya se hubiera hecho, pe-
ro es muy difícil y lleva toda cla-
se de costos consigo, pero no hay 
alternativa.

“Los narcotraficantes no van a 
entregarse sin una terrible lucha. 
Cuando hacen cosas (...) de barba-
rie como, por ejemplo, decapitar 
a las personas, lo hacen para inti-
midar a la gente, para que el pú-

blico diga que nos van a dejar so-
los. El Presidente no puede hacer 
eso”, dijo Clinton.

En la Alhóndiga de Grana-
ditas, incluso reveló que admi-
ra a Calderón por el trabajo que 
desempeña en materia de segu-
ridad, pues entiende lo difícil que 
es tomar decisiones que univer-
salmente no son populares.

Por la noche, Clinton viajó al 
Distrito Federal para reunirse con 
el Presidente en la residencia ofi-
cial de Los Pinos.

NacioNal 8

GENTE!

Salvada por la TV
Courteney Cox disfruta su 
momento de gloria con 
“Cougar Town”, 
que le ha ayudado  
a sobrepasar  
la separación  
de su esposo.
PáGiNa 1

iNTErNacioNal

Vuelve terror 
a Moscú
Al menos 35 personas 
murieron en un 
atentado suicida en 
el aeropuerto más 
importante de Rusia.
PáGiNa 19

cUlTUra

Un Nobel 
en Bellas Artes
El INBA anuncia 
la actuación de 
Vargas Llosa en la 
escenificación teatral 
Las Mil y Una Noches.
PáGiNa 22

A un año de la agresión 
a Cabañas, las Águilas 
van en picada... y 
fallece Panchito 
Hernández, su 
emblemático directivo.
PáGiNas 1 a 6

Metamorfosis 
de facturas
Conoce cómo ha sido la 
transición del papel a la  
e-factura en varios países. 
México inicia este cambio.
d gráfico

extras de hoy:

Concentran allí baterías PRD y PRI

Calientan
Acapulco

Condicionan Supervía

MONTERREY. El jefe 
de Los Zetas en Nuevo 
León, identificado como 
“Comandante Lino”, cayó 
abatido en uno de los 
enfrentamientos que ayer se 
registraron entre sicarios y 
el Ejército, que dejaron siete 
pistoleros muertos. Más tarde, 
al menos 11 narcobloqueos 
provocaron caos y zozobra.

NacioNal 10

Pone GDF, por obras,
14 denuncias penales

AbAte ejército A jefe nArco en nl

martes

25 de enero 
del 2011
México, d.F.

$ 12.00

90 páginas, 
6 secciones

año 18
Número 6,242

Y el narco pone su parte

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge Alcocer V. (12)
Guadalupe Loaeza, Ma. Amparo Casar (13) • Capitanes (Neg. 3)

Adriana Alatorre

El Secretario de Medio Ambien-
te, Juan Rafael Elvira, advirtió que, 
si el ecosistema del área natural 
protegida por donde se construi-
rá la llamada Supervía tuviera al-
gunas especies de flora y/o fauna 
en peligro de extinción enlistadas 
en la NOM 059, podría pensarse 
en la cancelación de la obra.

El funcionario federal indicó 
que hasta ahora no cuenta con in-
formación sobre esa posibilidad.

“En caso de que no hubiera 
ese peligro, la obra sería autori-
zada, pero, lógicamente, ponien-
do una serie de medidas para re-
cuperar lo afectado”, planteó.

También explicó que, si al-
gún punto del trazo de la obra que 
impulsa el Gobierno de Marcelo 
Ebrard toca áreas federales que 

están bajo el resguardo de la Co-
nagua, como zona de barrancas, la 
dependencia podría detener au-
tomáticamente la construcción.

El funcionario recordó que 
será la Semarnat la autoridad res-
ponsable de verificar que la Su-
pervía cumpla las condiciones de 
protección al medio ambiente y 
sea edificada como es debido.

ciudad 2

d Investigará la PGJ
una red que facilita
las construcciones
irregulares

Mariel Ibarra

Dos dependencias del Gobierno 
del DF presentaron ante la Pro-
curaduría capitalina las primeras 
14 denuncias penales para que se 
investigue una red de falsificado-
res de documentos con los que se 
edifican obras irregulares.

Se trata de proyectos que fue-
ron señalados por vecinos de Ál-
varo Obregón, Magdalena Con-
treras y Cuajimalpa.

La Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Vivienda (Seduvi) pre-
sentó ayer nueve denuncias, las 
cuales se suman a las cinco in-
terpuestas el sábado por la Pro-
curaduría Ambiental y de Orde-
namiento Territorial (PAOT).

“Se analizarán desde licencias 
apócrifas hasta trámites en donde 
los responsables de obra han ex-

cedido los permisos que fueron 
otorgados”, dijo el Procurador ca-
pitalino, Miguel Ángel Mancera, 
en conferencia conjunta con el ti-
tular de la Seduvi, Felipe Leal.

Precisó que la investigación 
abarcará a servidores públicos del 
Gobierno local y de las delegacio-
nes, así como a personas que usa-
ron los documentos falsos para 
realizar trámites.

REFORMA dio a conocer ha-
ce casi dos semanas el caso de San 
Jerónimo 819, en donde se cons-
truye un complejo de 72 depar-
tamentos y 50 locales a través de 
documentos apócrifos.

Leal detalló que, además de 

esta construcción, fueron denun-
ciadas penalmente otras siete en 
Jardines del Pedregal y una más 
en Avenida de la Palma, en la De-
legación Cuajimalpa.

Asimismo, confirmó que se 
tienen detectados 50 casos en la 
Ciudad, pero que estos 14 son los 
primeros expedientes que se han 
integrado.

“Existe un grupo de personas 
que están operando tanto en el 
exterior de algunas dependencias, 
que vienen ligados con ex funcio-
narios, directores responsables de 
obra, promoventes de vivienda 
y empleados adscritos a algunas 
áreas de Gobierno”, dijo Leal.

En la mira
Ubicación de las obras que la Seduvi denunció ayer penalmente:

FallEcE samUEl rUiz
El Obispo Samuel Ruiz, personaje clave en la mediación en el 
conflicto con el EZLN y negociador del EPR ante el Gobierno 
federal, falleció ayer a los 86 años de edad.

Anoche, su cuerpo era velado en el Distrito Federal previo a 
su traslado a la diócesis de San Cristóbal de las Casas, donde 
se le rendirá un homenaje. NacioNal 4

ACAPULCO.- Cuatro mantas en 
las que se acusa a mandos de la 
Secretaría de Seguridad Públi-
ca federal de proteger a un gru-
po criminal fueron colocadas 
ayer en diferentes puntos de es-
te puerto.

“Sr. Presidente Felipe Cal-
derón (…) le pedimos la aten-
ción a las siguientes patrullas 
# 12530, 10943, 12360, 12377, 

12363, 19462, 19974,  de la policía 
fed. Preventiva, las cuales están 
comandados por: Luis Cárde-
nas Palominos (...) vinculado c/
n ‘el cartel d’ Juárez’ por el com-
padrazgo que hay entre Víctor 
Galiana Pineda y el cmdte. De la 
P.F.P”, señala en una parte.

El mensaje fue firmado 
por “La ciudadanía de Acapul-
co, Gro.”.

d Reúnen partidos
a 260 legisladores
a sólo cinco días
de comicios estatales

Érika Hernández, Claudia 
Guerrero y Alfonso Juárez 
E n v i a da s  y  c o r r E s p o n s a l

ACAPULCO.- Como si algo fal-
tara para calentar más este puer-
to, además del Sol de siempre y la 
violencia, dos partidos decidieron 
subirle la flama: llevaron hasta allí 
a más de 200 legisladores para 
apuntalar sus respectivas estrate-
gias en este lugar clave del mapa 
electoral del próximo domingo.

Con una población superior 
a los 600 mil habitantes y el 30 
por ciento del padrón electoral, 
la ciudad representa el punto más 
preocupante de la elección, por lo 
que las dirigencias nacionales del 
PRD y el PRI concentraron desde 
ayer a diputados y senadores.

“Los necesitamos aquí el do-
mingo. No vamos a permitir que 
la violencia, que la provocación, 
que el uso indiscriminado de re-
cursos de otras regiones –que ya 
hubo testimonio público que es-
tán pensando emplear los perre-
distas– eviten el triunfo legítimo 
(del PRI)”, planteó ayer la líder 
nacional del tricolor, Beatriz Pare-
des, quien estuvo acompañada de 
Manuel Añorve durante la inau- 
guración de la reunión plenaria 
de la bancada de diputados.

El PRD, en tanto, tiene identi-
ficada una decena de municipios 
donde la participación ciudadana 
podría inhibirse por temor a he-
chos violentos, porque existe des-
interés de ir a votar o porque son 
más susceptibles a la coacción o 
compra del voto del PRI.

“Van a intentar en estos días 
presionar, que aparezcan perso-
nas golpeadas”, advirtió el líder  
nacional del PRD, Jesús Ortega.

Perredistas y priistas concen-
tran baterías en Acapulco. Los 
equipos de los aspirantes instala-
ron sus cuarteles generales y alis-
tan estructuras para obtener el 
control del Municipio.

De acuerdo con los dirigentes 
partidistas, la ciudad reúne facto-
res de inseguridad –provocados 
por la violencia, el narcotráfico, el 
vandalismo y la delincuencia co-
mún–, pobreza, apatía electoral y 
flujo intermitente de ciudadanos, 

que la convierten en una zona de 
riesgo en la jornada electoral.

En las últimas 24 horas, en 
la ciudad fueron reportadas dos 
personas ejecutadas, además de 
tres presuntos sicarios muertos 
en un enfrentamiento y la apari-
ción de narcomantas.

Por si eso fuera poco, ayer el 
dirigente estatal priista, Efrén Ley-

va Acevedo, denunció que el do-
mingo por la noche en la comuni-
dad de El Paraíso, del Municipio 
de Atoyac de Álvarez, fue asesina-
do a balazos Régulo Cabrera An-
drés, líder priista de esa región, y 
acusó a un grupo del PRD.

Alista PRI gasto millonario 
NacioNal 6

Magdalena Contreras 
d Avenida San Jerónimo 819 

Álvaro obregón
d Avenida de las Fuentes 330
d Avenida de las Fuentes 425 
d Avenida Bulevar de la Luz 270 

d Avenida de las Fuentes 571 
d Cascada 200 
d Agua 365 
d Fuego 235 

CuajiMalpa 
d Avenida de la Palma 68

d Hillary Clinton con Patricia 
Espinosa, ayer en Guanajuato.

Da Hillary espaldarazo a Calderón
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Impugna PRI fallo del IFE 
 
Guadalupe Irízar 
 
(25 enero 2011).- El PRI presentó un recurso de apelación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación en contra del acuerdo del IFE, que señaló que el Gobernador Enrique Peña Nieto violó la ley con la 
cobertura de spots para su quinto Informe. 
 
En el documento, el tricolor sostiene que no se cumplió con lo ordenado por la sentencia del Tribunal, que revocó 
una primera resolución del IFE que había declarado infundada la queja del PAN. El acuerdo aprobado por el IFE 
el pasado 18 de enero, sostuvo el PRI, se basa en una interpretación errónea de los contratos del Gobierno 
mexiquense con varias empresas televisoras. 
 
"Cuando, desde nuestro concepto y con apego a la legalidad, la queja debió haberse resuelto infundada, la 
responsable (el IFE), erróneamente procedió a realizar una indebida interpretación de los contratos que obran en 
el expediente y aplica indebidamente el Código Civil Federal. 
 
"(Esto), a pesar de que no existe demostración en autos de una presunta contratación o adquisición de espacios en 
los medios de comunicación, tendiente a tramitar en todo el territorio nacional los mensajes que con motivo del 
Quinto Informe de gobierno difundió con apego a la ley el titular del Ejecutivo del Estado de México a través de su 
coordinador de Comunicación Social", señala el recurso, suscrito por el representante priista ante el IFE, 
Sebastián Lerdo de Tejada. 
 
El IFE documentó que el Gobierno estatal pagó la transmisión de alrededor de 200 spots, entre el 29 de agosto y el 
10 de septiembre de 2010, para divulgar el quinto Informe en canales de televisión de cobertura nacional. 
 
 

Alegan 'error técnico' en los spots de Peña 
 
Justifica el Edomex alcance de publicidad; omiten la cobertura en órdenes de emisión 
 
Enrique I. Gómez 
 
(25 enero 2011).- TOLUCA.- Aunque el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, niega haber 
violado la Constitución al promover su quinto Informe a través de spots de alcance nacional, Comunicación Social 
estatal reportó al IFE las órdenes de transmisión giradas a Televisa y TV Azteca sin precisar si la cobertura se 
limitaba al territorio mexiquense. 
 
Al responder al IFE, el titular de Comunicación Social del Gobierno mexiquense, David López, argumentó que la 
emisión de los mensajes más allá del territorio mexiquense habría obedecido a factores técnicos. 
 
"La Coordinación a mi cargo desconoce si los promocionales fueron difundidos en las referidas entidades 
federativas. En su caso, la difusión respondería a cuestiones de orden técnico", expresó el funcionario. 
 
La investigación del IFE, que determinó la violación del Mandatario priista a los artículos 134 Constitucional y 228 
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del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe), reportó que Comunicación Social del 
Edomex dio copias de los contratos signados en 2010 con Televisa y TV Azteca, mismos que limitaron la 
prestación del servicio al espacio estatal. 
 
Sin embargo, en las órdenes de transmisión que David López proporcionó al IFE, no se precisó que los spots 
debían ser transmitidos en territorio mexiquense. 
 
"Se aprecia que las citadas órdenes de transmisión carecen de señalamiento alguno relativo a que los 
promocionales del Quinto Informe de gestión del Gobernador mexiquense, únicamente debían ser difundidos en 
el Estado de México. 
 
"Por lo cual, la interpretación integral del contenido de los aludidos contratos, concatenado con las órdenes de 
transmisión en comento, permite desvirtuar lo aseverado por el Coordinador General denunciado, en el sentido de 
que dicha unidad administrativa no tuvo conocimiento de la difusión nacional", señala el resolutivo del IFE, 
aprobado el pasado 18 de enero. 
 
Destacó la investigación del organismo electoral que David López tampoco aportó elemento probatorio alguno 
para evidenciar que la dependencia a su cargo haya indicado a los concesionarios que los spots no se debían 
transmitir en otras entidades. 
 
"Dicha circunstancia opera en su perjuicio, y permite afirmar que hubo una conculcación a la normativa comicial 
federal", detalla la resolución. 
 
Multiplican impactos 
  
En 2010, el Gobierno de Peña Nieto pagó a medios electrónicos casi 90 millones de pesos por spots. 
 
Entre el 29 de agosto y el 10 de septiembre del año pasado, Peña erogó 17.3 millones de pesos por la transmisión 
de 188 spots para difundir su quinto Informe. 
 
Sin embargo, los 188 spots se convirtieron en 3 mil 400 impactos transmitidos en canales de cobertura nacional, 
en horarios de alta audiencia, aun en entidades con procesos electorales en marcha como Guerrero y Baja 
California Sur. 
 
Ganadores 
  
El IFE registra pagos que hizo el Gobierno estatal por la emisión de spots de Peña en 2010. 
  
Televisa: 
$60,476,447 
TV Azteca 
$23,200,000 
Milenio Televisión 
$1,392,000 
Telefórmula 
$1,500,000 
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Alista tricolor $21 millones para acarreo 
 
Indican a operadores asegurar para Añorve 854 mil sufragios el próximo domingo 
 
Claudia Guerrero y Alfonso Juárez 
 
(25 enero 2011).- Enviada y corresponsal 
  
ACAPULCO.- En la elección del próximo domingo, la coalición PRI-PVEM-Panal, que postula a Manuel Añorve, 
pretende gastar más de 21.4 millones de pesos sólo para apoyos a promotores y movilización de electores. 
 
Así lo revela un documento al que REFORMA tuvo acceso y en el que se desglosa la distribución de los recursos 
por municipio y por región. 
 
El Instituto Electoral del Estado de Guerrero (IEEG) fijó en 33 millones 478 mil 630 pesos el tope de gastos de 
campaña para cada aspirante a la Gubernatura. 
 
Según el reporte, que tiene la imagen institucional utilizada por el PRI, sólo el dinero empleado en la movilización 
representaría 64.85 por ciento del tope fijado por la ley. 
 
A ello se agregan los gastos en promoción, vehículos, propaganda impresa, renta de helicópteros y hasta la 
contratación de artistas como Joan Sebastian, entre otros rubros. 
 
Denominado Plan de Movilización 2011, el informe indica que la alianza que apoya a Añorve pretende obtener 
854.97 millones de votos, luego de que sus promotores del voto "tocaron" a 1.42 millones de electores. 
 
De acuerdo con un recuadro que detalla el uso del presupuesto, el tricolor opera en 843 rutas, en 2 mil 765 
secciones electorales. 
 
Para ello, reclutó a 5 mil 988 auxiliares de sección y cuenta con 85 mil 639 promotores. 
 
En apoyo a rutas y secciones, el PRI pretende gastar 13.62 millones de pesos. Otros 17.12 millones son para 
financiar la tarea de los promotores. 
 
Además, incluye un apartado de "costo de operación para la movilización", que asciende a 4.27 millones de pesos. 
 
En el desglose de cantidades por municipio, Acapulco ocupa el primer lugar con más de 8 millones de pesos,y 
donde tienen registrados a 21 mil promotores. 
 
El segundo sitio es para la capital del estado, Chilpancingo, con 2.2 millones de pesos, y donde cuentan con casi 6 
mil promotores. 
 
En la clasificación por regiones, la bolsa más grande de presupuesto es para la zona norte, con 3.88 millones de 
pesos, seguida del Centro, con 3.8 millones más, y por La Montaña, con 3.1 millones de pesos. 
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En la lista aparece la Costa Grande, con 2.9 millones de pesos; Costa Chica "de donde son originarios Manuel 
Añorve y Ángel Aguirre-, con 2.7 millones, además de Tierra Caliente, con 2.1 millones de pesos. 
 
Claman ayuda 
La presidenta del PRI, Beatriz Paredes, pidió la ayuda de los diputados federales para garantizar el triunfo de 
Añorve. 
 
"Los necesitamos aquí el domingo. Por favor, ayúdenos a vigilar las elecciones para que sean limpias y para que el 
ambiente de violencia que han pretendido generar se evite", demandó en la inauguración de la reunión plenaria de 
la bancada tricolor. 
 
"Les pido a mis amigos diputados federales, con el corazón en la mano, que vengan estos días, que estén conmigo 
el próximo domingo como observadores", solicitó Añorve. 
 
Instrucciones 
  
El manual para los operadores priistas indica acciones concretas a realizar el 30 de enero. 
· No desvelarse ni beber el día de la elección 
· Colocar propaganda a 150 metros de la ubicación de la casilla 
· Transmitir información sobre votantes movilizados 
· Detallar mecanismos para el acarreo de 'promovidos' 
· Hacer el descenso dos cuadras antes de la casilla 
 
 
 
 
 
 
 

Pide Añorve cuidar 'manos' del GDF 
 
Jesús Guerrero 
 
(25 enero 2011).- Corresponsal 
  
CHILPANCINGO.- El candidato de la coalición PRI-PVEM-Panal al Gobierno de Guerrero, Manuel Añorve, 
denunció ayer que el Gobierno del Distrito Federal desvía recursos públicos a la campaña de Ángel Aguirre. 
 
Luego de una marcha con prperredistas disidentes que se adhirieron a su campaña, Añorve aseguró que el equipo 
jurídico de la coalición Tiempos Mejores para Guerrero ya presentó denuncias ante la Fiscalía Especial en Delitos 
Electorales (Fepade) contra funcionarios del Gobierno del Distrito Federal por presunto desvío de recursos 
públicos. 
 
"Este domingo, en Acapulco llegaron autobuses de la Ciudad de México y es claro que hay una estrategia para 
poder apuntalar a su candidato", refirió. 
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El aspirante del tricolor pidió a sus simpatizantes cuidar las urnas el próximo domingo. 
"Inviten a sus amigos, inviten a sus familiares, porque tenemos que observar y tenemos que detener a una ola que 
viene del Gobierno del Distrito Federal queriendo generar problemas en Guerrero. Vamos a cuidar esas manos 
extrañas que quieren hacer problemas aquí", refirió. 
 
Añorve presumió el apoyo de las ex diputadas perredistas Irma Figueroa y Yadira Serrano; de Claudia Lobato, hija 
del ex dirigente estatal del PRD, René Lobato, y de José Sánchez, abogado de las viudas de los 17 campesinos 
asesinados en Aguas Blancas. 
 
"Soy perredista, pero mi voto será para Manuel Añorve", decía la leyenda de las playeras amarillas que portaban 
los disidentes. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Don Samuel, ese converso 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(25 enero 2011).- Nadie iniciará nunca su beatificación y por lo tanto no habrá un Samuel Ruiz en los altares. 
Pero el bien que hizo el que fuera obispo de San Cristóbal de las Casas durante su ministerio episcopal y en el 
decenio posterior a su retiro es la más clara señal de que era un hombre escogido por el Dios en que creyó desde el 
fondo de su corazón. 
 
Don Samuel pasó de ser un muchacho brillante, una joven promesa, a una madura realidad pero en un sentido por 
entero opuesto al que permitía augurar el comienzo de su carrera eclesiástica. Con estudios superiores en Roma, 
estaba llamado a ser parte de la clericracia. En la diócesis de León fue rector del seminario y canónigo, apenas 
llegado a la tercera década de su vida. Por ello fue elegido obispo de San Cristóbal de las Casas, cuya consagración 
ocurrió un día como hoy, el 25 de enero de 1960. Durante los primeros años de su desempeño don Samuel fue un 
obispo como se esperaba que fuera, más cercano a los pudientes de la antigua Ciudad Real que a su rebaño. Pero la 
pobreza cruda, sin disfraces que padecían los más en Chiapas, fue el motor de la primera transformación, la 
conversión inicial del obispo. En la práctica, por su sensibilidad inteligente, fue pionero de la opción preferencial 
por los pobres, aquellos que eran víctimas de la muerte evitable, la más cruel. Es que apenas formaban parte del 
paisaje, nadie les consideraba personalidad. Cientos de años después de que el primer obispo de esa diócesis, fray 
Bartolomé de la Casas, pugnó ante la corona española y ante los tribunales por que se considerara a los naturales 
de esa tierra como gente de razón, el prejuicio y los intereses seguían entercados en impedir el pleno 
reconocimiento de su condición humana. 
 
Los pobres en Chiapas, en San Cristóbal eran todos indígenas, pertenecientes a varias etnias cuyos valores, la 
lengua entre ellos, no sólo no eran reconocidos sino que se les combatía. Con mirada benevolente, don Samuel 
compartió durante años el credo oficial, de la Iglesia y del gobierno, de que el mejor modo de ayudar a los indios 
era haciendo que dejaran de ser indios. Pero esa cruel paradoja enseñó pronto sus límites a un hombre con luces 
morales e intelectuales de carácter excepcional, como don Samuel. De modo que no tardó en convertirse en 
promotor de los derechos de los pueblos indígenas, pertenecieran o no al catolicismo, y por ello fue piedra de 
escándalo. 
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La crisis agraria de los ochenta (precedida en los años anteriores por un agravamiento de la lucha por la tierra) fue 
resultado de la prevalencia en Chiapas de un régimen feudal que negaba sus derechos a los propietarios originales. 
Esa lucha contó siempre con don Samuel y sus sacerdotes, más de uno de los cuales sufrió por ello persecución. 
También la padecerían al acoger a los refugiados guatemaltecos. 
 
Como la pugna vital de don Samuel consistía en eliminar las discriminaciones, promovió la participación de los 
laicos, esos menores de edad frente a las autoridades de la Iglesia tradicional, en la vida pastoral de su diócesis. La 
consagración de diáconos casados no era simplemente un asunto digamos laboral, la habilitación de personas que 
auxiliaran profesionalmente a los sacerdotes, sino una muestra de respeto a los católicos, que provocó temor e 
indignación en el conservadurismo vaticano, con el que el Tatic (padre en la lengua que él aprendió) tuvo 
conflictos. 
 
 
La cada vez más acendrada toma de conciencia de don Samuel respecto de los asuntos que concernían a los fieles 
pertenecientes a su diócesis puso al prelado en el dilema de hacer respetar los derechos mediante la violencia 
armada o a través de la movilización social. Al comenzar los noventa creció la presencia de quienes optaron por el 
cambio inmediato, apelando a las armas. Fue tarea del obispo respetar esa opción sin estorbarla ni menos 
condenarla. 
 
Esa actitud le permitió, cuando insurgió el zapatismo armado, convertirse en mediador, pues contaba con la 
confianza de los alzados y de quienes, tras una inicial decisión de meramente reprimirlos, optaron después por el 
diálogo en pro de la paz. 
 
La mediación a favor de la paz fue la seña de identidad de don Samuel a partir de aquel 1994. Renuente a los 
personalismos protagónicos, institucionalizó su papel de mediador y convocó a personajes de gran talla en la 
sociedad civil a integrar la Comisión Nacional de Intermediación. Superada la etapa en que la Conai fue útil, su 
papel se extendió fuera de Chiapas y se afianzó en la atención a conflictos sociales de diversa naturaleza. Con el 
mismo afán que construyó siendo obispo el centro de derechos humanos que lleva el nombre del fundador de su 
diócesis, el Frayba, como con familiaridad entrañable se le conoce en aquella región, don Samuel alentó después 
de su jubilación el establecimiento de Serapaz, Servicios y Asesoría para la Paz. Durante sus años de obispo, don 
Samuel impregnó con sus convicciones a su presbiterio, de un modo que después se repetiría en la Conai y en 
Serapaz. 
 
La misión postrera de don Samuel, entre muchas otras tareas pues su dinamismo infatigable lo hacía 
multiplicarse, se desplegó en la promoción de la libertad de los presos de Atenco, y en la Comisión de Mediación, 
solicitada por el EPR para conseguir la presentación con vida de dos miembros suyos hechos desaparecer por el 
Estado. Lejos todavía de su objetivo, la Comed había sufrido ya la sensible pérdida de Carlos Montemayor, a que 
se suma ahora la de don Samuel. Pero ninguno de los dos en realidad se ha ido. Aquí están. 
 
Cajón de Sastre 
  
Oriundo de Tasquillo, Hidalgo, el viernes murió en la Ciudad de México, a los 85 años, el doctor Fausto Trejo 
Fuentes, miembro del Comité 68, la activa agrupación que consiguió llevar a los tribunales a responsables de la 
matanza del 2 de octubre de aquel año.  
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Médico especializado en siquiatría, profesor del Instituto Politécnico Nacional, representó al personal docente de 
esa institución en la Coalición Nacional de Maestros Universitarios, en que tuvo una participación eminente al 
lado de Heberto Castillo, José Revueltas y Elí de Gortari. Todos ellos, Trejo incluido, padecieron cárcel por su 
participación en aquel movimiento, y luego fue exiliado en Uruguay. Ajeno y aun descreído de la actividad 
partidaria de la izquierda, apoyó en su pueblo natal la campaña de la alianza PRD-PT por la gubernatura de 
Hidalgo en 1999. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Federico Reyes Heroles / La SCJN ante la historia 
 
Federico Reyes Heroles 
 
(25 enero 2011).- Las democracias requieren de tiempo para consolidarse. En los ochenta los teóricos de las 
"olas de democratización" entraron en crisis cuando muchas de las "nuevas democracias" reventaron como 
burbujas. Hubo experiencias engañosas, efímeras, con cimientos frágiles. Partidos, competencia, elecciones 
regulares no eran condiciones suficientes. Que si no lo sabremos los latinoamericanos con casos como Venezuela, 
Bolivia, Ecuador, Honduras, Nicaragua o la intentona dinástica de los Kirchner. La nueva camada de estudiosos 
cambió la óptica: si las democracias no se asientan en valores liberales asumidos y defendidos por la sociedad, 
serán sólo caricaturas de lo que deben ser. La cultura liberal es al final el único cimiento confiable. Esos valores 
hay que cuidarlos para que las democracias no se desvíen o degraden. 
 
Hace poco más de tres años un grupo de 15 mexicanos interpusimos un amparo en contra de la llamada reforma 
política del 2007. Nuestra intuición inicial fue clara: "La manifestación de las ideas no será objeto de ninguna 
inquisición judicial o administrativa" reza el Artículo Sexto de la Constitución. Pero la reforma del 2007 modificó 
el Artículo 41 y estableció que sólo los partidos políticos y el IFE pueden contratar propaganda en radio y 
televisión. "Ninguna otra persona física o moral podrá contratar...". De pronto una libertad central de cualquier 
democracia quedó subordinada a consideraciones de tipo electoral. Se trastocó la jerarquía de valores. Además el 
nuevo 41 quiebra la espina dorsal del Artículo 1o. que establece el principio de igualdad entre ciudadanos y 
prohíbe la discriminación. A partir de la reforma hay dos categorías de ciudadanos, los de primera que pueden 
contratar y los de segunda que no. El nuevo 41 además violenta el principio de asociación o no asociación. Para 
ejercer a plenitud la libertad de expresión se tiene que militar en un partido. Unos pueden más que otros. Fabián 
Aguinaco respaldó con amplitud doctrinal la intuición inicial. Ésos fueron nuestros motivos, doctrinales, de 
principios. Pero los torcidos sólo verán torceduras. 
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La reforma fue popular pues respondía a varios enojos: la brutal erogación de dineros públicos hacia los medios -
que gozan de gran antipatía- y la versión de que los spots de las cúpulas empresariales habían inclinado la elección 
en el 2006. Los dineros controlando la política, se decía. Se procedió por ello a centralizar las decisiones de la 
propaganda en el IFE, al cual además se le dieron funciones para intervenir en las llamadas campañas negativas. 
El paquete huele en algo a un stalinismo trasnochado y su inaplicabilidad quedó demostrada en el 2009. No se 
sacó a la televisión de todo el proceso electoral, como ocurre en muchos países, qué va. En México se quitaron 
derechos a los ciudadanos y se privilegió a las dirigencias partidarias, algo muy diferente. La libertad de expresión 
y el principio de igualdad fueron pisoteados. 
 
Pero además en el camino hubo sorpresas. Fabián Aguinaco encontró que la reforma había sido impulsada con 
prisa violentando muy diversas normas y procedimientos, tanto de la normatividad del Congreso federal como en 
las legislaturas estatales. ¿Qué hacíamos? Eso no estaba en nuestra ruta de argumentos, pero igual teníamos que 
denunciar los hechos. Resulta que en nuestra incipiente democracia los señores legisladores no cumplieron con las 
normas para modificar nada menos que la Constitución general. Por cierto, ellos las generaron. Ahora hay quien 
quiere introducir el criterio de gradación: aceptan las violaciones pero arguyen que no son graves, el popular qué 
tanto es tantito. Lo torturaron pero no mucho, lo incomunicaron pero sólo un ratito, la violaron pero poquito. Ese 
México, que todo lo relativiza, aterra. 
 
Además, quién califica los quebrantos normativos, ¿los propios legisladores acaso son juez y parte? Para eso está 
la Corte, para garantizar un Estado de derecho comenzando nada menos que por uno de los poderes. O acaso no 
conforman también al Estado mexicano. Ésa es la discusión. Relativizar las violaciones de proceso corrompe la 
discusión. El simple intento de establecer grados de gravedad en un procedimiento muestra no haber entendido 
un debido proceso. O se respetaron o no se respetaron las normas que deben regir a 100 millones de mexicanos. 
Eso es lo que está en juego. 
 
En el camino ha habido mezquindades e infundios. Profesionales de la confusión y el resentimiento que no 
quieren entender que 15 conciencias libres defiendan principios y no se vendan a nadie. El león cree que todos son 
de su condición. Pero el balance es muy positivo. Nos tocó en suerte confrontar a la SCJN con su propia historia. Si 
concede el fondo, ratificará que hay jerarquía en la pirámide normativa, que las libertades básicas son intocables. 
Si concede los vicios en el proceso, se erigirá en un firme Tribunal Constitucional. Nuestra democracia será más 
sólida, habrá crecido, México habrá ganado. 
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Jorge Alcocer V. / Cédula de identidad 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(25 enero 2011).- Hace tiempo que la decisión del gobierno de expedir la cédula de identidad causa polémica; la 
reavivó el anuncio de que este mes iniciará la emisión de una cédula para menores de edad, entre 4 y 17 años, en 
seis estados, así como la publicación de un decreto presidencial de reformas al Reglamento de la Ley General de 
Población, que pretende dar soporte jurídico a la obligación, de toda persona, de entregar al gobierno datos 
biométricos, consistentes en las 10 huellas digitales, la huella del iris de ambos ojos y una fotografía digital con 16 
segmentos. 
 
Al asunto me referí (8/12/09) cuando la Secretaría de Gobernación otorgó el primer contrato para esos fines a la 
empresa (Smartmatic) sujeta en Estados Unidos a investigación por parte del Congreso y de autoridades federales. 
Otros contratos han sido otorgados a otras empresas, por asignación directa, pretextando "seguridad nacional". Se 
sabe que para Talleres Gráficos de México se compró maquinaria y tecnología de punta para producir las micas de 
las cédulas. Todos los contratos fueron reservados por la propia Secretaría de Gobernación, en aras de... ¡la 
seguridad nacional! 
 
Soy de quienes opinan que en México debe existir la cédula de identidad. Así quedó previsto por la reforma 
constitucional de 1990, cuando también se previó que, una vez que se hiciera realidad el mandato constitucional, 
los ciudadanos dejarían de inscribirse en el padrón electoral, la cédula de identidad ciudadana sería el 
instrumento para emitir el voto y la autoridad responsable entregaría al IFE los datos para elaborar las listas 
nominales de electores. Nunca se estableció que la cédula de identidad coexistiría con la credencial para votar; esa 
situación sería, además de absurda y costosa, un factor inevitable de deterioro y pérdida de confianza en la 
credencial que expide el IFE. La solución no es diferir el asunto, sin entrar al debate de fondo. 
 
En el proyecto gubernamental hay dos asuntos que deben ser explicados de manera urgente, completa y veraz. 
 
El primero y más importante es el motivo por el que el gobierno obliga, sin base legal aprobada por el Congreso, a 
todos los mexicanos (a partir de los cuatro años) a que le entreguemos las 10 huellas digitales y la huella del iris de 
los dos ojos. Eso no se pide en ninguna otra parte del mundo para bases de datos biométricos con uso civil; en 
ciertos países se usa para fines militares, de control migratorio o en asuntos de alta seguridad nacional. ¿Para qué 
quiere el gobierno esos datos de cada mexicano? 
 
Decirnos que es para evitar que se roben a los niños es un argumento indigno en un análisis serio. Si de investigar 
delitos se trata, la huella del iris no sirve, pues como afirmó el padre de esa tecnología, no hay un solo caso en que 
la policía haya encontrado una huella del iris en la escena del crimen. Que el gobierno disponga de las 10 huellas 
digitales de cada persona puede ser útil para la PGR, la SSPF, el CISEN, la Defensa o la Marina, pero no para el 
IFE, ni para otras instituciones, como el IMSS o la SEP. 
 
El segundo asunto es resolver a qué órgano del Estado corresponderá la facultad de recabar, organizar, usar y 
resguardar los datos personales de cada mexicano. La ley dice que será la Secretaría de Gobernación, pero eso 
tiene aparejado un problema no menor: el padrón y las listas de electores serán resultado de la información que 
esa Secretaría entregue al IFE; sería no solo un regreso al pasado, sino una potencial fuente de desconfianza y 
conflictos. 
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En su iniciativa de reforma política del año pasado, el senador Manlio Fabio Beltrones sugirió una solución: crear 
un órgano constitucional autónomo, responsable de la función estatal de garantizar la identidad de cada 
mexicano; creo que es una vía que merece ser explorada cuanto antes, involucrando en el análisis al IFE y a otros 
grandes receptores y usuarios de información personal. 
 
Posdata. Hace unos días fui al SAT a renovar mi firma electrónica, tuve que proporcionar mis huellas de los 10 
dedos y de ambos ojos del iris, y admitir que me tomaran la foto. Me explicaron que hay un acuerdo publicado en 
el Diario Oficial (29/11/09) que autoriza la obtención de esos datos y permite a las dependencias gubernamentales 
compartirlos. 
 
¿Dónde está la seguridad para el ciudadano? 
 
 

 
 
 
María Amparo Casar / De políticos y medios 
 
María Amparo Casar 
 
(25 enero 2011).- No es que los últimos años se hayan caracterizado por una discusión de altura sobre los 
problemas que aquejan al país y cómo resolverlos pero en este inicio de 2011 apareció con mayor intensidad la 
pobreza del debate público, la ligereza e imprecisión con que se habla de temas importantes y la facilidad e 
impunidad con que se pone en juego el nombre y la reputación de las personas. 
 
Buena parte de los políticos han dejado de pensar, dialogar, convenir y actuar para dedicarse al deporte de 
confrontar. Han encontrado la manera de andar en la boca de la gente no a través de su trabajo que es acercar 
posiciones y tomar decisiones sino a través de hacer declaraciones. Mientras más estridentes mejor. El caminito 
les está resultando. Con cada vez mayor frecuencia se premian los dichos y con cada vez mayor frecuencia las 
declaraciones toman el lugar de la información. Mientras más desvergonzadas más posibilidad de ganar la primera 
plana. 
 
No sé cuántos puntos en conocimiento (name recognition) haya ganado Moreira afirmando que sacaría de los 
Pinos a tepocatas y víboras prietas, llamando a los secretarios ninis porque "ni saben ni pueden", acusando a los 
panistas de "cínicos y fracasados", diciendo del secretario Lozano que "lo sano es que no hable" porque "su 
barriguita se llenó del salario de ese pasado del que habla" o tildando al secretario Lujambio de "corto de mente". 
No sé cuántos aplausos se habrá llevado él por contestarle que es un "protagonista cavernario" o el resto de los 
secretarios por bailar al son que les toca Moreira. No sé tampoco cuánto le reditúe a López Obrador repetir hasta 
la saciedad que el presidente Calderón es un mafioso o a éste acusar a la izquierda de irracional y violenta. Lo que 
sí sé es que estos intercambios de palabras en nada contribuyen al debate público, que entretienen pero no 
informan y que frivolizan la política. 
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El debate es el intercambio razonado y razonable de puntos de vista para convencer sobre el mejor curso de 
acción. Nuestros políticos ni debaten, ni razonan, ni convencen, ni actúan. Declaran lo primero que les viene a la 
mente. 
 
No hay esperanza de que esto cambie. Con las elecciones en puerta los políticos se encargarán de enrarecer más el 
ambiente con sus descalificaciones, de polarizar a la sociedad con sus posturas y de atentar contra cualquier 
posibilidad de un debate inteligente e informado. 
 
Es inútil apelar -sería predicar en el desierto- a un mínimo sentido de la responsabilidad pública que se deberían 
autoimponer los propios políticos si no quieren ver cómo sigue desplomándose en las encuestas el poco aprecio 
que les tiene la población y cómo sigue subiendo el número de ciudadanos que ya no se identifica con ninguno de 
ellos. 
 
También es absurdo pretender limitar la libertad de expresión como lo ha querido hacer con total ausencia de 
sentido común y nula eficacia el artículo 41 de la Constitución prohibiendo "expresiones que denigren a las 
instituciones y a los partidos políticos o que calumnien a las personas". Ni los políticos se van a moderar por sí 
mismos ni las normas van a cambiar su comportamiento. 
 
 
Pero desde otras trincheras se pueden hacer cosas. Los medios pueden seguir haciendo el caldo gordo a los 
políticos rijosos y sus declaraciones banales pero también condenarlas al ostracismo. Pueden dejar de cubrir sus 
gracejadas, sus improperios y sus banalidades. Al menos, no darles el relieve que se les da todos los días 
poniéndolos en las primeras planas, en los encabezados o en los titulares de los noticieros. 
 
No se trata de atender al llamado a no "derrotar el ánimo nacional" o al de publicar buenas noticias, tampoco se 
trata de generar una buena imagen de México a través de pintar a políticos que no tenemos. Mucho menos de 
dejar de informar. Pero, ¿publicar las declaraciones de los políticos es informar? 
 
Se trata de elevar el debate público, de forzar a los políticos a que se definan sobre ciertos temas, de cerrarle la 
puerta a las fanfarronadas y abrírsela a las definiciones, de elevarles el costo de confundir la política con la 
declaración, de confrontar sus dichos con sus actos, de demoler sus dogmas con realidades, de rebatir sus ficciones 
con datos. Se trata de fijarles la agenda, de exigirles rigor, de llamarlos a cuenta, de decirles que las primeras 
planas se ganan con hechos no con declaraciones. 
 
Sabemos que la estridencia y el escándalo atraen lectores y audiencias y que el espectáculo genera más ventas que 
otros géneros de periodismo, pero si no los forzamos los medios, ¿quién va a hacerlo? 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(25 enero 2011).- A MÁS DE UNO le llamó la atención la ausencia el fin de semana de Enrique Peña en los 
cierres de campaña de Guerrero. 
 
SOBRE TODO porque el gobernador mexiquense ha invertido buena parte de su capital político en apoyar a los 
candidatos tricolores en los diferentes estados donde ha habido elecciones. 
 
QUIENES CONOCEN cómo se prepara el chorizo allá en Toluca comentan que esto se debe a que Peña no está del 
todo contento con Manuel Añorve. 
 
PRIMERO porque es bien sabido que el candidato priista responde a la línea de mando del senador Manlio Fabio 
Beltrones. 
 
Y, SEGUNDO, porque dicen que Añorve se apoyó demasiado en la imagen de Peña en sus promocionales de 
campaña, por lo que en caso de que pierda también el mexiquense resultará damnificado. 
 
¿POR QUÉ tanta preocupación de Peña? ¿Será que sabe algo sobre las tendencias electorales en Guerrero que los 
demás ignoran? Es pregunta que trata de adivinar una respuesta. 
 
A VER si Juan Manuel Oliva no termina cantando en una cantina aquella canción de su paisano José Alfredo que 
dice: "la pena que traigo ni Dios la sabe". 
 
Y TODO porque el panista gobierna en Guanajuato... cuando no está el Servicio Secreto de Estados Unidos. 
 
DE LAS cinco horas que duró la visita de Hillary Clinton a su estado, Oliva pudo convivir con ella -a lo mucho- 
unos 15 minutos: cuando la recibió en el aeropuerto y cuando pasearon por el centro de la ciudad. 
 
CUENTAN QUE el Servicio Secreto no le permitió al gobernador estar en la Alhóndiga de Granaditas, sede de la 
reunión bilateral con la canciller mexicana, ni mucho menos en el Teatro Juárez, donde continuó el encuentro. 
 
COMO DIRÍA el clásico: ¡láaastima, Margarito! 
  
TODO INDICA que alguien en el equipo de Genaro García Luna se llevó un fuerte jalón de orejas de nivel 
presidencial. 
 
COSA DE VER, dicen, la profusión con la que la PGR ha exhibido las fotografías del "J.J." rapado, sin bigote y sin 
su playera Polo. 
 
Y TODO porque no cayó nada bien en Los Pinos que la Secretaría de Seguridad Pública le permitiera a José Jorge 
Balderas lucirse ante las cámaras más como una estrella de la farándula que como un narcotraficante. 
 
DE AHÍ VIENE, dicen, tanto interés ahora por presentarlo como lo que es: un reo de alta peligrosidad. 
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LOS QUE ya están instaladísimos en AK(47)pulco son los diputados federales del PRI, que se fueron a aquel 
puerto guerrerense a realizar su plenaria de cara al próximo periodo ordinario de sesiones. 
 
LA SORPRESA en el aquelarre que encabeza Francisco Rojas es que el tema más comentado es el de la tan llevada 
y traída (y quién sabe si necesaria) reforma hacendaria. 
 
AL PARECER plantear una vez más esta reforma no es una mera ocurrencia de algún diputado tricolor, sino una 
propuesta formal del PRI. 
 
TAN ES ASÍ que se tiene previsto que el próximo viernes senadores y diputados priistas se reúnan en el Palacio de 
Minería para incluirla en la agenda común que impulsarán en sus respectivas Cámaras. 
 
ANTE ESTO, algunos tricolores comentan chocarreros que para sacar adelante la reforma hacendaria sólo hay dos 
maneras: 
  
1. LA TÉCNICA: que se aparezca la Virgen de Guadalupe y les diga a los políticos qué y cómo hacerle. 
 
2. LA MILAGROSA: que diputados, senadores, el Ejecutivo federal, los gobernadores y los partidos... ¡se pongan 
de acuerdo! 
 
SEA COMO SEA habrá que ponerse a rezar 




